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ПАНДЕМИИ 

ТАРЗАН ПОМЕНЯЛ ШЕСТ 
НА КИСТЬ
Муж Наташи Королёвой 
вспомнил о своем 
художественном образовании

Командное «золото» фигуристов, 
которое, конечно же, было заплани-
ровано и должно было оказаться в 
России, — уже факт. И получено, что 
называется, на классе. Селфи всех 
медалистов еще на льду не было 

числа: и групповые, и одиночные, и 
с тренерами. А потом — взмахнули 
фигуристы России руками на первой 
ступеньке пьедестала: Камила Валие-
ва, Марк Кондратюк, Настя Мишина 
и Саша Галлямов, Вика Синицина и 

Никита Кацалапов. Дрим-тим? Да. 
Девять баллов отделили от амери-
канцев. Россия — 74, США — 65, Япо-
ния — 63.

Читайте 8-ю стр.

«ФИГУРКА» ВЫСШЕГО ПИЛОТАЖА
Для золотой медали Валиева могла 

даже не прыгать АМЕРИКАНЦЫ 
ОСВОИЛИ 
ПУТИНСКИЕ 
ПРИЕМЫ
Время идет, а обещанный нам полити-

ческий конец света все никак не наступает. 
Торопившая Америку с письменным ответом 
на наши предложения в сфере безопасности 
Россия не торопится выдавать свою собствен-
ную реакцию на контрпредложения Запада. 
Вместо этого Путин взял паузу и заполняет ее 
тихой дипломатией с ведущими европейскими 
державами. В первый день этой рабочей не-
дели в гостях в Москве — француз Макрон, 
через несколько суток — англичанка Лиз Трасс, 
еще через несколько дней — немец Шольц. 
Взять паузу в период острого международного 
кризиса — это обычно хорошая идея, позво-
ляющая остудить горячие головы и сломать 
динамику конфронтации с ее постоянным 
наращиванием ставок. А еще подвешивание 
ситуации — излюбленный путинский полити-
ческий прием, помогающий ВВП дезориен-
тировать своих противников, сохранять себе 
свободу маневра и до последнего момента 
не раскрывать свои карты. Однако в политике 
нет универсальных отмычек. На путинскую 
стратегию создания искусственного вакуу-
ма Америка отреагировала искусственным 
заполнением этого вакуума. И неважно, что 
эта искусственная начинка от янки является, 
с нашей точки зрения, полной туфтой. Важно 
то, что американская стратегия работает.

Читайте 2-ю стр. 

Питерскую учительницу уволили за то, 
что читала детям «врага народа» Хармса

Директор современной образцовой санкт-петербургской 
гимназии №168 уволила молодую учительницу за то, что та чи-
тала детям на уроке стихи «идеологических врагов» — Даниила 
Хармса и Александра Введенского. Этой шокирующей историей 
поделилась сама опальный педагог Серафима Сапрыкина. Она 
же — поэт, литературный критик, лауреат премии литературно-
художественного журнала Союза писателей ХХI века и Союза 
писателей Санкт-Петербурга «Зинзивер», а теперь, как оказалось, 
еще и враг народа. Читайте 3-ю стр.

СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫЙ 
УДАР ПО ЕДЕ

Для важнейших продуктов могут ввести 
предельный уровень наценки в 5%

Государство готовит очередной 
удар по рыночным механизмам цено-
образования. Минсельхоз, Минпром-
торг и Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) намерены убедить 
торговые сети снизить предельный 
уровень наценок на социально зна-
чимые продукты до 5%. Между тем 

«благие намерения» регуляторов чре-
ваты полярным эффектом: мелкая 
розница понесет критические для 
себя убытки, а крупные ретейлеры 
постараются переложить издержки 
на плечи производителей и взвинтят 
цены на другие виды товаров. 

Читайте 4-ю стр.

Никита Кацалапов 
стал двукратным 
олимпийским 
чемпионом.
На сей раз в паре 
с Викторией 
Синициной.

Российская «дрим-тим» празднует 
победу.

«ОМИКРОН» ПАРАМИ ХОДИТ
Переболевшие могут заразиться повторно 

Появление «Омикрона» BA.1 вы-
вело пандемию на новый виток, од-
нако не успели мы оглянуться, как 
появился его улучшенный вариант 
BA.2, который, похоже, представляет 
собой совершенно новый вирус. Со-
общения о пациентах, которые, не 
успев оправиться от «Омикрона-1», 
заразились «Омикроном-2», стали 

появляться все чаще. Первыми о та-
ких случаях рассказали израильтяне 
— правда, почти сразу местный мин-
здрав выпустил опровержение. Од-
нако и российские врачи, и пациенты 
рассказывают о том, как заражаются 
по новой в течение месяца-двух.

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Светлана РЕПИНА, Лев СПЕРАНСКИЙ, Зиля ГУМЕРОВА и др.

ШКОЛЬНИЦА ПОЛУЧИЛА 
ИНТИМНУЮ ТРАВМУ, УСЕВШИСЬ 

НА ПОМАДУ?
В больнице оказалась 

15-летняя москвичка из-
за якобы небрежно бро-
шенной помады. Со слов 
родственников, барышня 
села на тюбик случайно.

Как стало известно «МК», 
причиной вызова «скорой 
помощи» для Леры (имя 
изменено) в квартиру на 
северо-востоке Москвы 
стало недомогание в обла-
сти прямой кишки. Родные 
озвучили полицейским  
оригинальную версию. В 
воскресенье школьница 
вышла из душа без одеж-
ды, присела на стул, где 
лежала помада, и ощутила 

резкую боль в заднем 
проходе. Оказалось, что 
она села прямо на тюбик. 
Школьница попыталась до-
стать косметику, но пред-
мет застрял глубоко. Тогда 
школьница обратилась к 
маме за помощью. Врачи 
извлекли инородный пред-
мет на раз-два. 

Родители поверили до-
чери, что тюбик оказался 
в теле по роковой случай-
ности. С их слов, интереса 
к противоположному полу 
родители не замечали. Ба-
рышня отличается пример-
ным поведением и учится 
на одни «пятерки». 

САМОУБИЙЦА ВЫСТРЕЛИЛ 
В БРАТА ИЗ-ЗА КВАРТИРНОГО РАЗДОРА

Взаимная неприязнь 
из-за вынужденного со-
существования на одних 
квадратных метрах пере-
росла в стрельбу: один из 
мужчин был госпитали-
зирован в реанимацию, 
другой погиб. 

Как удалось выяснить 
«МК», печальный инци-
дент произошел в ночь с 
5 на 6 февраля в «двуш-
ке» в Погонном проезде. 
В квартире долгие годы 
по договору социального 
найма проживает семья: 
женщина, ее двое сыно-
вей — 35-летний работник 
автосервиса Александр и 
43-летний представитель 
аналогичной профессии 
Дмитрий со своей се-
мьей.

Примерно 10 лет назад 
младший из братьев ушел 
жить к жене, но через не-
которое время развелся 
и вынужден был от нее 
съехать. Потом мужчина 
жил у бабушки, но и та не 

пожелала видеть внука. 
Затем он ненадолого за-
гремел в тюрьму — в 2015 
году Александра остано-
вили пьяным и без прав 
за рулем джипа в парке 
«Лосиный остров», а в 
багажнике у буяна наш-
ли... реактивную противо-
танковую ракету РПГ-18. 
Мужчине дали полгода 
тюрьмы. После скитаний 
Александр снова вернулся 
в родительское жилище, 
и семье его брата при-
шлось потесниться — в 
отсутствие дяди сын и 
дочь Дмитрия жили в от-
дельной комнате. На этой 
почве у мужчин стали воз-
никать конфликты — они 
ссорились из-за пустяков 
и бытовых вещей. Послед-
нее время братья предпо-
читали не пересекаться 
друг с другом в квартире, 
но на минувших выходных 
это случилось. 

Как рассказали род-
ственники, Александр 

был выпивши, а Дмитрий 
абсолютно трезв. Первый 
сделал замечание брату, 
мол, тот долго наливал 
себе чай. Между ними 
вспыхнула ссора. Алек-
сандр очень быстро пере-
шел на мат и оскорбления. 
На выпады в свой адрес 
Дмитрий ответил ударом 
рукояти ножа в голову и 
несколькими выстрела-
ми в живот и грудь. Ранив 
брата, он тут же сел в свой 
«Форд» и умчался, а Алек-
сандра госпитализирова-
ли. В настоящее время он 
находится в тяжелом со-
стоянии в реанимации. 

Что касается Дмитрия, 
то его тело с огнестрель-
ным ранением было най-
дено в машине в районе 
Лефортово. Рядом обна-
ружили переделанный 
под боевой пистолет, 
который он купил в 2017 
году. Следователи СК воз-
будили уголовное дело по 
статье «Убийство».

МОСКОВСКИЕ СУДЫ ЗАВАЛИЛИ УГОЛОВНЫМИ 
ДЕЛАМИ

Заметный рост числа 
уголовных дел, поступив-
ших в московские суды, 
зафиксирован в январе 
2022 года. По сравнению 
с январем 2021 года в 
первую инстанцию судов, 
согласно базе данных 
столичного правосудия, 
передано 2706 рассле-
дованных злодеяний. 
Это может говорить как о 
росте преступности, так 
и о чисто субъективных 
причинах.

Отметим, что в янва-
ре 2021-го в суды горо-
да поступило 2414, а в 
январе 2020-го — 2144 
уголовных дела. Так что 
устойчивая тенденция 
налицо (в этом году при-
рост составил 10,8%). Как 
удалось выяснить «МК», 
больше расследовано 

убийств — 18 против 13 
год назад, квартирных 
краж — 767 против 634, 
преступлений, связан-
ных с оборотом нарко-
тиков, — 574 против 491, 
взяток — 15 (год назад 9), 
изнасилований — 6 (2), 
случаев управления ав-
тотранспортом в нетрез-
вом виде с рецидивом 
— 182 (165). На прежнем 
уровне осталось число 
мошенничеств и случа-
ев причинения тяжкого 
вреда здоровью. Впро-
чем, эксперты не спешат 
связывать напрямую вы-
росшее число передан-
ных в суды уголовных 
дел с общим ухудшени-
ем криминогенной об-
становки. Во-первых, 
некоторые тяжкие пре-
ступления, поступившие 

на рассмотрение служи-
телям Фемиды в январе 
этого года, были совер-
шены еще в 2020 году. 
Во-вторых, свои коррек-
тивы внесла пандемия: в 
конце 2021 года многие 
служители закона забо-
лели коронавирусом и по 
чисто техническим при-
чинам были вынуждены 
перенести сроки окон-
чания уголовных дел на 
январь.

Заметим, что и в миро-
вых судах, где расследу-
ются нетяжелые крими-
нальные инциденты, в 
январе зафиксирован за-
метный прирост: посту-
пило 699 дел, что на 123 
больше, чем год назад. 
Лидируют по традиции 
различные кражи — 298 
(против 264 год назад).

ЖИТЕЛИ ТРЕХ РАЙОНОВ СВАО 
СМОГУТ ЕЗДИТЬ ДРУГ К ДРУГУ 

В ГОСТИ ПО ЭСТАКАДАМ
Новые путепроводы на 

северо-востоке Москвы 
позволят водителям сэко-
номить порядка 30 минут 
на дорогу. В ближайшее 
время планируется по-
строить две эстакады че-
рез Ярославское направ-
ление МЖД.

Как стало известно «МК», 
первая эстакада свяжет 
улицы Менжинского и Ду-
динку, а вторая — улицу 
Малыгина и Малыгинский 
проезд. Новые дорожные 
объекты соединят Ярос-
лавский, Лосиноостров-
ский и Бабушкинский 
районы столицы. Водите-
лям больше не придется 
ездить через МКАД. Также 
проект предусматривает 
строительство пешеход-
ных и велосипедных доро-
жек, подземного перехода 
через железнодорожные 
пути вместо наземного.

«Эстакада, которая сое-
динит Малыгинский про-
езд и улицу Малыгина, в 
первую очередь позволит 
жителям Ярославского 
района быстрее добирать-
ся до метро «Медведково». 
А эстакада между улицей 
Менжинского и Дудинкой 

обеспечит быстрый подъ-
езд к метро «Бабушкин-
ская», — рассказал «МК» 
депутат Мосгордумы Игорь 
Бускин.

Пока проекты путепрово-
дов проходят электронные 
общественные обсужде-
ния. После их окончания 
станет известно о сроках 
строительства.

ПРЕПОДАВАТЕЛЯ СКР ПОДВЕЛИ 
ПОД СТАТЬЮ ЛЕКЦИИ 

ДЛЯ КРИМИНАЛИСТОВ
Обвинительным при-

говором закончился за-
тяжной скандал, раз-
горевшийся в 2019 году 
вокруг профессиональ-
ной подготовки следова-
телей и криминалистов 
Следственного комитета 
РФ. Заместитель началь-
ника одного из отделов 
Главного управления 
криминалистики СКР по-
лучил срок за организа-
цию курсов повышения 
квалификации на базе 
гражданского вуза.

Как стало известно 
«МК», речь идет об Алек-
сее Яковлеве, в послед-
ние годы работавшем в 
отделе компьютерно-
технических исследова-
ний ГУК СКР. Он активно 
занимался преподава-
тельской деятельностью, 
и в 2017 году по его ини-
циативе на базе МГТУ им. 
Баумана были организо-
ваны профессиональные 
занятия для криминали-
стов. Речь шла о курсах 
«Расследование ком-
пьютерных инцидентов» 
и «Решение типовых за-
дач с помощью программ 
«Следопыт» и «Зверобой». 
Яковлев настаивал, что в 
учебном заведении СКР 
изучить эти дисциплины 
невозможно: нет специ-
алистов и соответствую-
щей базы. Следственный 
комитет и раньше заклю-
чал подобные договоры 
с вузами, поэтому в оче-
редном проекте на тот мо-
мент (2017 год) не нашли 
ничего предосудительно-
го. Сумма контракта со-
ставила 2 млн 350 тысяч 

5 рублей. Лекции буду-
щим Шерлокам Холмсам 
прочитали действующие 
сотрудники ГУК.

Однако спустя пару лет 
ситуация в корне поменя-
лась. Проверка показала, 
что на самом деле курсы 
вполне можно было ор-
ганизовать на базе Мо-
сковской академии СКР. 
Яковлев выбрал не са-
мый дешевый контракт 
из предложенных, а раз-
работанные методики 
передал в МГТУ, тем са-
мым лишив альма-матер 
прав на их использова-
ние. Против преподава-
теля возбудили уголов-
ное дело по статье 285 
УК («Злоупотребление 
полномочиями»), а на 
его имущество наложили 
арест — правда, речь шла 
всего лишь о недорогом 
«Фольксвагене Тигуан».

У Яковлева нашлись за-
ступники. В частности, 
бывший замруководите-
ля Главного управления 
криминалистики Сергей 
Рябов настаивал, что его 
подчиненный действовал 
в рамках закона и был 
прав, заключив контракт 
«на стороне». Дескать, на 
тот момент закон не по-
зволял провести этот курс 
лекций именно в учебном 
заведении Следственно-
го комитета. Но выступле-
ние Рябова не помогло. 
Его самого уволили за 
совершение поступка, 
порочащего сотрудника 
СКР, а Яковлева Гагарин-
ский суд приговорил к по-
лутора годам лишения 
свободы условно.

ГОРЕ-ГРАБИТЕЛИ ВМЕСТО 
БАНКОМАТА ВЗОРВАЛИ СЕБЯ

Жильцам дома №2 по 
Студенческому проезду 
в подмосковной Иванте-
евке в ночь на 7 февраля 
было не до сна. На первом 
этаже, в отделении бан-
ка, около 3.50 два злоу-
мышленника пытались 
вскрыть банкомат. Один 
преступник скончался на 
месте, второй сбежал.

Как удалось выяснить 
«МК», взрыв прогремел 
такой силы, что у некото-
рых жильцов затряслась 
посуда, а у других попада-
ли с полок в ванных комна-
тах банные принадлежно-
сти. Как позже выяснили 
следователи, в банкомат 
грабители закачали газ, а 
потом подожгли. От мощ-
нейшего взрыва один из 
злоумышленников погиб 
на месте (его личность 
устанавливается). Второй 
сразу дал деру. Мужчи-
на получил ожоги, на нем 
загорелась одежда, но 
тем не менее он нашел в 
себе силы покинуть место 
преступления до приезда 
экстренных служб. Ве-
роятнее всего, раненому 

потребуется медицинская 
помощь.

Буквально через пару 
минут в Студенческий 
проезд подъехали чо-
повцы. На тот момент из 
терминала валил дым и 
горел потолок. Возгора-
ние потушили оператив-
но; банкноты, правда, как 
утверждают очевидцы, 
спасти не удалось. К утру 
запах горевшего пластика 
из подъезда еще не вы-
ветрился, но в квартирах, 
по словам жильцов, ста-
ло дышать гораздо легче. 
Некоторые родители ре-
шили не вести младших 
детей в садик, чтобы дать 
им выспаться. Эта неспо-
койная ночь украла у ре-
бятни сон: некоторые из 
них после случившегося 
еще долго не могли сом-
кнуть глаз. 

«Проводятся меропри-
ятия, направленные на 
установление, розыск и 
задержание злоумышлен-
ника», — пояснила началь-
ник пресс-службы ГУ МВД 
России по Московской об-
ласти Татьяна Петрова.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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За организацию взялся 
Следственный комитет
«Carthago delenda est» — не уставал 
повторять древнеримский политик 
Марк Порций Катон. «Карфаген дол-
жен быть разрушен». Казалось бы, 
при чем тут признанный иноагентом 
«Международный Мемориал»? Даже 
не пытайтесь догадаться: никакой 
связи. Но странное дело: чем больше 
знакомишься с историей отношений 
между «Мемориалом» и властью, 
тем чаще вспоминается катоновский 
призыв. Последняя новость на эту 
тему: СК РФ проверяет организацию 
на предмет наличия в ее действиях 
реабилитации нацизма.

Напомним, что 28 декабря 2021 года 
Верховный суд РФ принял решение о лик-
видации «Международного Мемориала» — за 
нарушение законодательства об иноагентах. 
На следующий день, 29 декабря, Мосгорсуд 
ликвидировал дочернюю организацию — 
правозащитный центр «Мемориал» (также 
признан иноагентом). Однако оба вердикта 
обжалованы и, таким образом, пока еще не 
вступили в законную силу. 

Повод для следственной проверки в 
отношении «Международного Мемориала» 
появился за день до вынесения судебного 
решения. Таковым стало датированное 27 
декабря обращение общественного движе-
ния «Ветераны России» на имя председателя 
Следственного комитета России Александра 
Бастрыкина. Аналогичное письмо адресовано 
Генеральному прокурору Игорю Краснову. 

«Ветераны» требуют привлечь «Мемо-
риал» к ответственности «за отрицание, 
умышленное замалчивание и фальсифика-
цию фактов преступлений нацистских по-
собников путем увековечивания их памяти 
как жертв политических репрессий». Для 
справки: максимальное наказание по ста-
тье УК «Реабилитация нацизма» — пять лет 
лишения свободы.

«Мемориал», — утверждают заявители, 

— спекулируя на теме политических репрес-
сий 30-х годов ХХ века, создает лживый образ 
СССР как террористического государства, 
обеляет и реабилитирует настоящих нацист-
ских преступников, на чьих руках кровь совет-
ских мирных граждан». В качестве подтверж-
дения приводится список из 19 «нацистских 
пособников, указанных в базе данных жертв 
политических репрессий «Мемориала».

Ответ «Мемориалом» давно дан. «Само-
званые «эксперты» ищут не истину, а «компро-
мат», — говорится в заявлении, размещенном 
на сайте организации. — «Экспертам» невдо-
мек, что запись в базе «Мемориала» — это 
не биографический очерк и не индульген-
ция. В базе нет сведений о предшествующей 
или дальнейшей биографии упоминаемых 
лиц, вели они безупречный образ жизни или 
грешили, — только сведения о незаконных 
репрессиях по политическим мотивам».

16 из 19 указанных в обращении лиц «бес-
спорно реабилитированы (преимущественно 
органами прокуратуры)», указывают «мемо-
риальцы». А четверо к тому же фигурируют 
на сайте Министерства обороны «Память 
народа» — в разделе «Герои войны». «Если бы 

кто-то из людей, оболганных этими «Ветера-
нами России», был жив, то мог бы подать в суд 
за клевету», — подчеркивается в заявлении 
«Мемориала».

Но, похоже, эти объяснения следователей 
не удовлетворили: делу дан ход — председа-
тель правления организации Ян Рачинский 
вызван в Следственный комитет. И такого 
развития событий можно было ожидать. О 
том, насколько серьезно правоохранители 
относятся к исполненному гнева ветеран-
скому обращению, говорит уже тот факт, что 
оно было обильно процитировано предста-
вителями Генеральной прокуратуры в ходе 
«ликвидационного» процесса в Верховном 
суде.

«Прокуратура не постеснялась на сле-
дующий же день использовать это письмо 
«экспертов» — без всякой проверки и не 
смущаясь тем, что высказанные в адрес 
«Мемориала» голословные обвинения не 
имеют никакой связи с иском», — говорится 
по этому поводу в заявлении организации. 
То есть можно сказать, что в каком-то смысле 
«мемориальцы» сами же накликали новую 
беду: хотели проверку — получайте.

Далеко не всегда, надо заметить, ком-
петентные органы столь живо откликаются 
на обращения в свой адрес. К примеру, «Но-
вая газета» подала в Следственный коми-
тет заявление на главу Чечни, назвавшего 

«террористами» сотрудницу издания Елену 
Милашину и члена СПЧ Игоря Каляпина, — и 
абсолютно никакой реакции. Хотя речь идет 
об угрозе жизни и здоровью людей. Серьез-
ность ситуации подтверждает решение Ми-
лашиной покинуть пределы России.

Впрочем, если верить главе «Ветеранов 
России» Ильдару Резяпову, с «Мемориалом» 
все куда серьезнее. «Приговор либеральной 
шайке, вынесенный Верховным Судом Рос-
сийской Федерации, — это воля и гнев нашего 
народа, — заявил Резяпов, выступая на днях 
на конференции ветеранских организаций. 
— Именем российского многонационально-
го народа был вынесен приговор не только 
руководителям и сотрудникам «Мемориала», 
вынесен смертный приговор либерализму, 
который долгие годы после развала СССР 
всегда был средоточием предательства ин-
тересов нашего народа, интересов нашего 
Отечества».

Если бы это был обычный, рядовой слу-
чай, то были бы все основания заподозрить 
заявителя в личной неприязни к объекту своей 
бдительности. Причем такой, что «кушать не 
могу». Такой, что попахивает психушкой. Да 
что там попахивает — натурально смердит! А 
это резко снизило бы ценность обличений. Но 
этот случай явно не рядовой. Неприязнь, да, 
есть, но, учитывая картину событий во всей 
ее полноте, можно уверенно говорить о том, 
что неприязнь эта отнюдь не личная.

Нет, это, конечно, не «гнев и воля нашего 
народа». В народе есть и другие мнения на 
сей счет. Но это явно «гнев и воля» власти. 
Ибо лишь такими «гневом и волей» можно 
объяснить случившееся с «Международным 
Мемориалом» и его правозащитной дочкой. 
Эти «гнев и воля» объясняют и то, почему 
проехавшийся по «Мемориалу» каток не уехал 
в гараж, а развернулся для «контрольного» 
раздавливания.

Грядущее решение апелляционных су-
дебных инстанций рулевых катка, думается, 
не сильно беспокоит, ибо эти инстанции — 
часть того же катка. Но обещание организа-
ции найти «законные способы продолжать 
нашу работу» наверняка вызывает некоторый 
дискомфорт.

Короче говоря, «Мемориал» должен быть 
разрушен.

Андрей КАМАКИН.

ПРИШЕСТВИЕ 
ХЛЕБНЫХ 
КАРТОЧЕК
В Краснодарском крае 
продукт на них можно купить 
в три раза дешевле
Пока федеральное правительство 
решает, вводить или нет продоволь-
ственные сертификаты для малоиму-
щих слоев населения, сельхозпроиз-
водители стали выпускать хлебные 
карточки. «Первые ласточки» приле-
тели от земледельцев нашей житни-
цы и здравницы — Краснодарского 
края.

Инициатива эта пошла из Кореневского 
района. Хлеб, как известно, с начала года 
по некоторым сортам подорожал на 30%, 
и, как считают эксперты, в течение года эта 
тенденция продолжится. А хлеб — не гречка, 
его надолго не запасешь…

Талоны на Краснодарщине введены не 
для всех жителей, а только для тех, кто сдает 
в аренду свои земельные паи, доставшиеся в 
наследство от колхозов при акционировании 
хозяйств. Как помнят читатели, в 90-е годы 
прошлого столетия советские колхозы и со-
вхозы стали делиться между крестьянами на 
земельные доли. Чтобы каждый был полно-
правным хозяином своего надела и сам за-
нимался производством.

Однако не все стали обрабатывать гек-
тары. Да и времени с тех пор прошло немало. 
Многим выходить в поле здоровье не позво-
ляет, а дети и внуки к тяжелому крестьянскому 
труду не очень-то расположены.

Вот почему многие пайщики Коре-
невского района охотно отдали в аренду 
участки для сельхозобработки. А в качестве 

арендной платы получают продукты в на-
туральном выражении или вот эти самые 
хлебные карточки.

— В среднем, — сообщил нам один из 
таких производителей Александр Шипулин, — 
земельный пай составляет 4–5 гектаров. Кто 
сдает его в аренду под сельхозпроизводство, 
получает 3 тонны пшеницы, 2 мешка сахара и 
40 литров подсолнечного масла. В денежном 
эквиваленте это около 50 тысяч рублей.

Конкретно в Кореневском районе рас-
ширили опцию своим пайщикам — стали вы-
пускать настоящие хлебные карточки. За-
ключили договор с местным хлебозаводом, 
который из давальческой муки и печет для 
них хлеб. 

Услуга тем более востребованная, что 

не во всех деревнях есть магазины, а так ав-
толавки им подвозят хлеб бесперебойно. 
Сегодня на карточки «подсели» около 100 
человек. Получается хорошая экономия. Если 
в крае самый дешевый бюджетный хлеб стоит 
27 рублей за батон, то по талонам разные 
сорта почти в три раза дешевле: от 7,5 до 10 
рублей. Некоторые даже продают свои хлеб-
ные талоны на местном рынке — их владельцы 
обеспечиваются хлебом до конца года, без 
всякой инфляции.

По большому счету сегодня остро стоит 
вопрос обеспечения продовольственными 
карточками самых нуждающихся слоев на-
селения. Наши доходы падают, а цены на 
еду каждый день растут. Сейчас в сетях об-
суждается законопроект, согласно которому 

незащищенным слоям населения — пенсио-
нерам, инвалидам и многодетным — якобы 
планируют выдавать продуктовые сертифи-
каты аж на 13 тысяч рублей в месяц. 

Сумма, по правде говоря, вызывает не-
доумение. Эксперты с самой смелой фанта-
зией сходятся на том, что если их и введут, то 
в размере 10% от прожиточного минимума, 
не больше. То есть на 1200–1300 рублей в 
зависимости от региона. А здесь сразу бах 
— и 13 тысяч!

Впрочем, авторы этой идеи могли бы 
предложить доплату и в 100 тысяч рублей — в 
любом случае идея нереализуемая. Власти 
до сих пор не знают, кто конкретно является 
малоимущим и сколько их у нас насчитыва-
ется. Хотя в наш век цифровых технологий 
такой мониторинг делается на раз-два. И не 
в нем причина.

По мнению кандидата экономических 
наук Игоря Абакумова, в коридорах власти 
не могут прийти к консенсусу, кто будет 
управлять компенсационными выплатами 
малоимущим.

— Денежными потоками хотят рулить 
Минпромторг, Минэкономики, Минфин, Мин-
сельхоз, — рассказывает он. — Эти ведомства 
не могут определиться, кто будет рулить. А 
для чиновников управлять денежными пото-
ками — признак силы. Не исключаю, что как 
только в правительстве решится этот вопрос, 
карточки введут: время пришло.

— Хлеб уже подорожал, хотя многие от-
ечественные чиновники били себя кулаком 
в грудь и заверяли, что этого не допустят. 
Что дальше?

— Хлеб бюджетных сортов практически не 
подорожал. Но его цена, думаю, существенно 
поднимется осенью, когда начнется уборка 
урожая. Из-за введенных пошлин в России 
посеяли на один миллион гектаров озимой 
пшеницы меньше, чем в прошлом году. Это су-
щественная потеря для продовольственного 
рынка. Ведь озимые дают всхожесть гораздо 
выше, чем яровые, и выживаемость у них куда 
лучше. Яровые в этом плане неустойчивые, 
сильно зависят от погоды. Вот на этом фоне к 
концу года хлеб реально может дорожать.

Владимир ЧУПРИН.

Сколько разных заголовков мож-
но придумать на одну и ту же 
тему? Я всегда считал это коли-
чество конечным. Но в последние 

месяцы мои западные коллеги каждый день 
доказывают, как сильно я ошибался. В 2022 
году мы живем в сплошном «дне сурка». Даты 
на календаре меняются, а на первых полосах 
ведущих англоязычных СМИ друг друга сменя-
ют лишь различные вариации темы «вторжение 
России на Украину неминуемо».

Я не сказал ровным счетом ничего нового? 
Новое состоит в том, что, взирая на эту ситуа-
цию, мы напрасно считаем западников лохами. 
Постоянно долбя в одну и ту же точку, те, кто 
на Западе размахивает дубиной информа-
ционной войны, сумели создать иллюзорную 
версию реальности — версию, которая в глазах 
западного обывателя выглядит гораздо более 
реальной, чем сама реальность. 

Чем это чревато? Часть последствий уже 
давно известна и просчитана. Задумавшая-
ся было в период Трампа о необходимости 
своей хотя бы частичной «стратегической 
автономии» Европа вновь пинками загоняется 
в «атлантическое стойло». То же самое проис-
ходит и с Украиной: в общественное сознание 
соседней страны молотком вбивается тезис о 
том, что Америка — единственный заступник и 
единственное спасение от обезумевшего рус-
ского медведя. Демонизация России в глазах 
жителей «большого Запада» в значительной 
мере парализует и нашу внешнеполитическую 
и внешнеэкономическую активность. 

Мы поставлены в положение человека, 
который вынужден постоянно оправдываться, 
но при этом в принципе не может оправдаться. 
Ведь если пресловутое «нападение России 
на Украину», как я на это надеюсь, в конеч-
ном итоге так и не материализуется, то как 
на Западе это объяснят? Понятно как: мы 
давили на русских, давили — и в итоге они 
поддались и отказались от своих злодейских 
планов! Слава нам!

Если это объяснение будет сопрово-
ждаться устраивающим Россию компромис-
сом по важным для нас вопросам европейской 
безопасности, то это вполне можно пережить. 
Но вот в чем я вижу сильно недооцененную 
опасность: созданная американским «военно-
информационным комплексом» иллюзорная 
реальность может обрести свою собственную 
внутреннюю динамику и «вторгнуться» уже в 
ту действительность, которая есть. 

Директор Департамента по вопросам не-
распространения и контроля над вооруже-
ниями МИД РФ Владимир Ермаков заявил в 
этот понедельник РИА «Новости»: «В вопросах 
международной безопасности и стратегиче-
ской стабильности мы ориентируемся отнюдь 
не на электоральные циклы США. У нас также 
нет стремления устанавливать какое-то «рас-
писание» или искусственные временные огра-
ничения для переговорщиков». С точки зрения 
уместной для великой державы политической 

риторики это абсолютно правильная позиция. 
Но вот является ли она столь же правильной с 
точки зрения политических реалий? Американ-
ский политический класс живет именно своими 
«электоральными циклами». А приближающая-
ся кульминация этих циклов — промежуточные 
выборы в ноябре этого года — подталкивает 
обе ведущие партии к ужесточению своей 
позиции по отношению к России. 

Чего конкретно я опасаюсь? Того, что 
под влиянием своей же собственной про-
паганды у Америки «сорвет резьбу». В аме-
риканском Конгрессе все громче звучат при-
зывы к введению санкций против России 
в превентивном порядке — не дожидаясь 
«вторжения на Украину». Обладающая сей-
час большинством и в Сенате, и в палате 
представителей администрация Байдена 
эти призывы пока сдерживает. Но вот сколько 
еще продлится это «пока»? Сохранится ли 
большинство у партии Байдена по итогам 

выборов? И не сложится ли еще перед вы-
борами ситуация, когда демократы сочтут 
политически выгодным для себя поддержать 
идею превентивных санкций? Если что-то 
подобное произойдет, то наше пространство 
для внешнеполитического маневра сильно 
сузится (выбрал наиболее мягкую форму-
лировку из возможных). 

Конечно, Россия никак не может повлиять 
на американские электоральные циклы. Но 
она может повлиять на тот «месседж», кото-
рый она посылает (или не посылает) миру. 
Американский «месседж» миру при всей 
его примитивности и ложности предельно 
понятен и укладывается в одно предложе-
ние: злые русские хотят схарчить Украину, 
а мы сбиваемся с ног, чтобы не дать им это 
сделать. А какой сигнал миру посылаем мы? 
Примите наши ультимативные требования в 
сфере безопасности, а не то мы сотворим 
нечто такое, от чего мир содрогнется! В чем 
конкретно будет состоять это «нечто такое», 
мы не расшифровываем, но американцы «лю-
безно» делают это за нас. 

Вот и получается: мы стали «мальчиком 
для битья» в мировой информационной войне 
не только и не столько потому, что наша «ин-
формационная дубина» не такая большая 
и не такая острая (если бы канал RT не был 
эффективен, его бы не гнобили на Западе 
с таким ожесточением). Мы оказались там, 
где оказались, потому что отдали нашим 
контрагентам возможность единолично ин-
терпретировать наши действия.

Можно ли было избежать такого положе-
ния дел? Отвечу прямо: не знаю. Мы делаем 
свои выводы, основываясь, вероятно, на 
десятой части той информации, которая до-
ступна для Путина. Но вот на какой фрагмент 
доступной нам информации ВВП точно стоит 
обратить внимание: американцы научились 
использовать его фирменные политические 
приемы в своих интересах. В путинском по-
литическом инструментарии, возможно, пора 
освобождать место для чего-то нового.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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«МЕМОРИАЛ» ДОЛЖЕН БЫТЬ РАЗРУШЕН

АМЕРИКАНЦЫ ОСВОИЛИ ПУТИНСКИЕ ПРИЕМЫ
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У Верховного суда во время одного 
из заседаний. Ноябрь 2021 года.
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Американский охотник Даг Боррис убил 80-летнего аллигатора длиной около 
четырех метров и весом более 400 килограммов. На протяжении многих лет он 

питался скотом, который разводят местные фермеры.  Ранее Боррис установил девять ми-
ровых рекордов в охоте и рыбной ловле. Об аллигаторе, который охотится на скот, ему рас-
сказал его друг, живший на озере во Флориде в округе Окичоби. Даг Боррис выследил кро-
кодила и с расстояния в 500 метров выстрелил ему в голову. «Я понятия не имел, насколько 
большим было его тело, пока мы полностью не вытащили его из озера. Аллигатора подозре-
вали в том, что он съел часть местного скота вокруг озера, и это считалось угрозой», — со-
общил охотник.

КАДР
Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА

Пса с арбалетной стрелой 
в голове нашли в поселке 
Зверосовхоз недалеко 
от Улан-Удэ местные 
зоозащитники. Несчастное 
животное бежало по дороге. 
Пса поймали, отвезли в 
ветеринарную клинику и экс-
тренно прооперировали. По 
словам активистов, собака 
домашняя, кастрирована, 
шерсть ухожена, а на ухе 
нет бирки, которую обычно 
вешают в приюте. «Человек, 
который стрелял, живет 

рядом с нами, вкусно кушает, 
вдоволь пьет, спит в теплой 
постели, спокойно может 
нажать на курок снова, и не 
факт, что следующая жертва 
будет хвостатой», — пожало-
вались защитники животных. 
Пользователи социальных 
сетей надеются, что преступ-
ника поймают и накажут по 
всей строгости закона. Пока 
же пес находится в операци-
онном приюте, а активисты 
уже открыли сбор средств 
для помощи пострадавшему.

Рафаэлю Кулиеву уда-
лось сделать наибольшее 
количество подтягиваний 
с помощью одних лишь 

средних пальцев — об-
щий вес (тело + отягоще-
ния) составил почти 103 
килограмма. В зачет ушло 
11 повторений. «Седьмой 
мировой рекорд зафиксиро-
ван. На этот раз я исполнил 
свою мечту», — расска-
зал спортсмен. Самое же 
первое достижение он 
установил, подтянувшись 16 
раз на перекладине на двух 
пальцах. Затем последовал 
второй рекорд — «наи-
больший вес, поднятый в 
становой тяге одной рукой». 

Еще одно достижение — 
«наибольший вес человека, 
поднятого в упражнении 
«швунг». Осенью 2020 года 
Рафаэль достиг очередного 
мирового рекорда — стро-
гий жим 50-килограммовой 
гири с груди одной рукой он 
выполнил 10 раз при весе 
86 килограммов. Летом 
прошлого года спортсмен 
выжал гирю весом в 50 
килограммов. Груз стоял 
вертикально и на меньшей 
плоскости. Официальное 
видео нынешнего рекорда 
Рафаэль пообещал опубли-
ковать позже на своей стра-
нице в социальных сетях. 

Выборы новогоднего 
талисмана Новосибирска 
превратились в самую на-
стоящую избирательную 
кампанию парламент-
ского уровня. Новоси-
бирск  избран новогодней 
столицей России 2022/23 
года. «Столичный» талисман  
решили выбрать из подо-
печных местного зоопарка. 
Всего было представлено 
пять кандидатов: самка 
манула Айша, орангутан 
Бату, амурский тигр Макс, 
снежный барс Саян и белая 
медведица Шилка. Снача-
ла фаворитом гонки стала 
медведица Шилка, но потом 
все вспомнили, что она уже 
лет семь как переехала в 
японский зоопарк Тэннод-
зи, и тогда в лидеры начал 

выбиваться манул. После 
этого произошло то, что 
определило дальнейший ход 
голосования, — Шилка за 
несколько часов получила 
преимущество в тысячу 
голосов, а население 
стало подозревать 

мэрию в фальсификации. 
Чтобы выразить свое не-
довольство, все больше 
людей начали пригляды-
вались к орангутану Бату, 
который явно выделялся 
на фоне пушистых зверей. 
«Люди возмутились попытке 
противодействовать их вы-
бору и стали голосовать за 
орангутана. Ну и потом, Бату 
— не стереотипный канди-
дат, и это было креативно», 
— пояснила «МК» депутат 
городского совета Новоси-
бирска Хельга Пирогова.  Но-
восибирский зоопарк в ответ 
прервал конкурс, выступив 
с требованием «прекратить 
этот фарс, который органи-
зовали люди». 

Из-за ухудшения условий 
кредитования россияне 
явно охладели к покупке 
жилья — и тому есть доку-
ментальное подтвержде-
ние. В 2020 году граждане 
взяли на 40% больше 
жилищных кредитов, чем в 
2019-м (1,77 млн против 1,26 
млн). А в 2021-м — только на 
8% больше (1,91 млн), чем в 
2020-м. Во второй половине 
2021 года выдача жилищных 
займов сократилась в девяти 
российских регионах. В их 
число входит тройка лидеров 

по объемам ипотеки: Москва 
(135 тысяч кредитов за 2021 
год), Московская область 
(108 тыс.), Санкт-Петербург 
(87 тыс.). Меньше кредитов 
стали брать жители Сверд-
ловской области и Красно-
дарского края — для них, как 
и для жителей большинства 
крупных городов, с июля 
2021 года программа льгот-
ного кредитования фактиче-
ски завершилась. Интерес 
к займам остался лишь в 
регионах, где еще можно 
купить квартиру за три 

миллиона рублей. При этом 
аналитики отмечают рост 
ипотеки в самых «бедных» 
регионах — например, на 
Северном Кавказе, где к 
тому же зафиксированы наи-
более высокие ставки. Даже 
в прошлом году они состави-
ли в среднем 8,72% годовых 
в Карачаево-Черкесии, 
8,64% — в Чеченской Респу-
блике (при среднем показа-
теле по стране 7,81%).
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Скульптура в виде куба 
из чистого золота уста-
новлена в Центральном 
парке Нью-Йорка. Автор 
произведения искусства 
— немецкий художник 
Никлас Кастелло. В 
кубе — 186 килограммов 
чистого золота стоимо-
стью $11,7 миллиона. 
Называется скульптура 
«Основа мира», ее отлили 
из золота на заводе в 
швейцарском городе Ара. 
Длина одной стороны 
куба — около полуме-
тра, а толщина стенок 
— менее сантиметра. На 
всеобщее обозрение куб 
выставили под усилен-
ной охраной, а вечером 
произведение искусства 
транспортировали на 
частный ужин, прохо-
дящий на Уолл-стрит. 
Вместе с арт-объектом 
художник представил 
собственную криптовалю-
ту CAST, а также объявил 
об NFT-аукционе, который 
пройдет 21 февраля.

Продолжающиеся про-
тесты водителей фур в 
Канаде привели к тому, что 
мэрия Оттавы объявила 
о режиме чрезвычай-
ной ситуации в столице. 
Канадский премьер-министр 
Джастин Трюдо предпочел са-
моустраниться от проблемы, 
переехав из своей столичной 
резиденции в неназванное 
место и тем самым признав 
серьезность угрозы. Напом-
ним, обстановка накалилась, 
когда колонна дальнобойщи-
ков из канадской провинции 
Британская Колумбия на-
правилась в столицу. По пути 
к ним присоединялись и кол-
леги из других регионов. При-
чина недовольства проста: 
антиковидные ограничения. 
Власти ввели обязательное 
условие: у водителей пересе-
кающих границу фур должны 
быть при себе сертификаты о 
вакцинации.  

ПРОТЕСТЫ В КАНАДЕ 
ПРИВЕЛИ К ЧП
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Президент Франции 
Эммануэль Макрон.



«ЗАМОРОЖЕННЫЙ 
МАЛЬЧИК» 
ВЕРНЕТСЯ К ПАПЕ?
Горе-мать отобрала троих 
сыновей у их отца, чтобы 
издеваться 
Две недели назад в селе Алтайского 
края произошел дикий случай из-
девательства над 5-летним ребен-
ком — мать с сожителем в наказание 
выставили его на улицу голым на 
15-градусный мороз. Позже выясни-
лось, что и над двумя его маленькими 
братьями родители систематически 
измывались. Сейчас малыши находят-
ся в детском центре, хотя родной отец 
мальчиков Владимир Хромов очень 
хочет забрать их к себе. Оказывается, 
он делал такие попытки и раньше, но 
опека, как водится, оставила мальчи-
шек матери.

— Сейчас ему устроили настоящую травлю 
в соцсетях, посторонние люди обвиняют в том, 
что он отказался от своих мальчиков, — рас-
сказала «МК» Людмила, знакомая Хромова, 
которая помогает ему в деле возвращения сы-
новей. — Владимиру надо выполнить условия 
органов опеки: найти жилье, которое отвечало 
бы их требованиям, обустроить комнаты для 
детей, закупить им все необходимое, устроить-
ся на новую работу. Ему всем миром помогали 
в этом. Он уже снял жилье и собирается жить с 
детьми в другом селе, подальше от того места, 
где обитает их мать. Он добрый, порядочный 
человек, хороший отец, но горе-мать забрала 
у него ребят.

Еще в августе 2021 года Владимир забрал 
мальчишек к себе после больницы, куда они по-
пали со страшными травмами и в истощенном 
состоянии. Вместе с детьми он прожил почти 
пять месяцев, после чего его бывшая теща, 
которую он попросил на пару дней приглядеть 
за ребятами (не догадываясь о подвохе), по-
зволила их матери забрать мальчиков. И это 
при том, что суд постановил ограничить ее в 
родительских правах. Но опека почему-то не 
стала ничего предпринимать, снова позволив 
несчастным мальчишкам жить с матерью и ее 
сожителем. Как ранее рассказала «МК» детский 
омбудсмен Ольга Казанцева, рассмотрение 
вопроса о лишении матери родительских прав 
«было приостановлено судом в сентябре 2021 
года — для получения дополнительных юри-
дически значимых обстоятельств».

А поначалу в их семейной жизни все было 
гладко. 19-летняя Юлия училась на продавца, а 
сам он работал сначала в колхозе машинистом, 
потом на стройке автодорог. У них родилось 
трое сыновей. Со временем Юля охладела к 
мужу, стала раздражительной, и позже выяс-
нилось, что она нашла себе нового друга «на 
стороне» — того самого, с кем живет сейчас. 
Расстались супруги около года назад, хотя до 
сих пор не развелись официально. 

— Никакой ругани не было, я ей просто 
сказал: уезжай к тому, кого ты себе нашла, но 
только я должен видеть сыновей, — рассказы-
вает Владимир. — Однако видеться с детьми 
она мне не давала. Я не мог даже передать 
детям конфеты, подарки, они мой телефон 
заблокировали. Я приезжал несколько раз 
— их нет, двери на замках, так и уезжал, не 
дождавшись. 

— А как она обращалась с сыновьями, 
когда вы вместе были? 

— Она иногда могла прикрикнуть, шлеп-
нуть. Я заступался за детей, говорил ей, что 
лучше сесть и все спокойно объяснить ребенку. 
Когда она сошлась с новым мужчиной, то силь-
но изменилась, они стали выпивать вместе, 
под его влиянием она стала хуже с детьми 
обращаться. В августе я собирался уезжать на 
вахту в Курган, когда мне позвонили из опеки: 
надо срочно забрать детей из больницы! Когда 
мне врачи стали рассказывать о детях, меня 
затрясло всего… У старшего были ссадины на 
лице и руках, у среднего — перелом носа, а у 
самого младшего — черепно-мозговая трав-
ма, он был в тяжелом состоянии. Мать тогда 
призналась полиции, что она его швырнула на 
кровать, а он вроде бы упал с нее и ударился 
головой о батарею.Я их забрал, и мы полтора 
месяца жили в Барнауле в съемном жилье, я 
работал, друзья и родственники помогали с 
детьми... Потом я решил перебраться с детьми 
в деревню, где жила моя мама, которая летом 
умерла, а перед этим собирался сделать в ее 
доме ремонт.

Однажды в декабре Владимир на несколь-
ко дней оставил сыновей с бывшей тещей, 
а сам уехал в деревню доделывать ремонт. 
Пока отсутствовал, приехала Юлия и забрала 
мальчиков. 

— А теперь меня все обвиняют, что я их 
добровольно отдал матери! Да я костьми лягу, 
но больше не отдам ребятишек!

8 февраля должен состояться суд о лише-
нии матери родительских прав и привлечении 
к ответственности ее сожителя за нанесение 
побоев детям. Владимир надеется, что после 
этого ему отдадут мальчиков. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Фильм с его участием стал 
лучшим по мнению экспертов 
премии кинокритиков
Премию киноведов и кинокритиков 
«Белый слон» вручали в Москве в тот 
день, когда отмечалось 
90-летие со дня рождения классика 
мирового кино Франсуа Трюффо 
и 58-летие Андрея Звягинцева. 
Лучшим фильмом, по мнению экс-
пертов, стал «Капитан Волконогов 
бежал» Наташи Меркуловой и Алек-
сея Чупова, в яркой, метафоричной 
форме рассказавших о нашем траги-
ческом прошлом.

Об Андрее Звягинцеве вспоминали 
весь вечер. На предыдущем весеннем ме-
роприятии «Белого слона» он сам вручал 
награды коллегам, а спустя месяц тяжело 
заболел ковидом с девяностопроцентным 
поражением легких, находился в коме и под 
наблюдением немецких врачей. В день его 
рождения пришла радостная весть: Андрей 
находится в реабилитационном центре. Он 
даже ответил на поздравительные послания. 
Получившие главную награду Наташа Мер-
кулова и Алексей Чупов тоже поздравили 
Андрея с днем рождения. Они напомнили 
про Иммануила Канта, который никуда не 
выезжал из родного Кенигсберга, жил в доме 
на горе. А когда раз в жизни отправился 
в путешествие, жители города попроси-
ли его поскорее вернуться. Возвращения 
Андрея Звягинцева его коллеги и критики 

очень ждут. 
«Мы ждали приз за сценарий, как обыч-

но, — признались герои дня, которые и сами 
переживают ковид в легкой форме. — Это 
первая премия, которую мы получили за 
что-то большее, чем сценарий». «Капитан 
Волконогов» отмечен еще и за лучшую муж-
скую роль — Юре Борисову, и женскую роль 
второго плана — Наталье Кудряшовой. Юра 
Борисов вышел на связь по Зуму, поскольку 
находится на съемках на Урале. «Слонов» 
принимала продюсер Анна Тихонова. А вру-
чал награду внук режиссера Исидора Аннен-
ского, снявшего «Первый троллейбус», «Анну 
на шее», «Медведя» и «Свадьбу», благодаря 
которой постоянно цитируют чеховскую фра-
зу «В Греции все есть!». Андрей Анненский 
— продюсер картины «Милый Ханс, дорогой 
Петр» Александра Миндадзе, отмеченной в 
свое время пятью «Слонами». 

«Разжимая кулаки» Киры Коваленко 
тоже получил трех «Слонов» — за режис-
суру, сценарий (Антон Яруш при участии 
Любови Мульменко). Все они выходили на 
связь из Нальчика, Петербурга и Перми. Ис-
полнительница лучшей женской роли Милана 
Агузарова живет во Владикавказе. 

Лучшую мужскую роль второго плана, по 
мнению критиков, сыграл Павел Деревянко 
в дебютных «Подельниках» опытного до-
кументалиста Евгения Григорьева. Любовь 
Мульменко отмечена за лучший дебют «Ду-
най», снятый в Сербии с сербскими актерами 
и чудесной, тонкой Надеждой Лумповой в 
главной роли, которая и приняла награду. 

«Медея» Александра Зельдовича отме-
чена за лучшую музыку, композитор Алексей 

Ретинский, живущий в Вене, принимал на-
граду в Зуме. Лучшая операторская работа 
в этой картине Александра Ильховского. Он 
вспоминал, как в 17 лет пришел на «Центрна-
учфильм» к Михаилу Кауфману, брату Дзиги 
Вертова, тому самому «человеку с киноап-
паратом», который и научил его держать 
камеру. Художника-постановщика Алексея 
Максимова из Екатеринбурга наградили за 
«Последнюю «Милую Болгарию» Алексея 
Федорченко. Удивительно, что в этом году 
сам он не стал лауреатом. Остались в тени 
и яркие работы «Мама, я дома» Владимира 
Битокова с Юрой Борисовым и Ксенией Рап-
попорт, «Конец фильма» Владимира Котта с 
Валентином Самохиным, «Продление жиз-
ни» венчурного инвестора из Лондона и уже 
дважды режиссера Дмитрия Фальковича. 

«Лучшим документальным фильмом» 
признан «Расторгуев», снятый вдовой по-
гибшего в ЦАР режиссера — Евгенией Оста-
ниной. Чудо, что она пришла на вручение, 
поскольку избегает публичности. Докумен-
тальная анимация «Жизнь-паскуда» Варвары 
Яковлевой о человеке, вынужденном ютиться 
на лавке железнодорожного вокзала, отме-
чена как лучшая работа в мультипликации. 
А за короткий метр наградили «Почти вес-
ну» Насти Коркия о школьной учительнице, 
жизнь которой проходит на работе и рядом 
с прикованным к постели мужем. Наталья 
Мещанинова стала обладательницей уже 
пятого «Слона» — «Пингвины моей мамы» 
задумывались ею как маленький хулиган-
ский проект, а получился сериал, вызвавший 
интерес и признание критиков. 

За вклад в профессию наградили Лю-
бовь Аркус за ее журнал «Сеанс» и за неигро-
вые картины «Антон тут рядом» и «Кто тебя 
победил никто». Сейчас она работает над 
фильмом об Алексее Балабанове. Вручение 
происходило в Петербурге, где только при-
бывшего из Москвы «Слона» распаковывал и 
вручал продюсер Сергей Сельянов. Почетный 
приз им. Мирона Черненко вручили журна-
листу, писателю и общественному деятелю, 
редактору знаменитой картины «Офицеры» 
Алле Гербер. «Я получила много наград за 
свою жизнь, но когда мне сказали, что будет 
«Белый слон», — разрыдалась, — призналась 
Алла Гербер. — Работа в кино — лучший пе-
риод моей жизни, продлившийся 25 лет». 
Когда-то она думала какое-то время пере-
сидеть в кино, на что опытный кинорежиссер 
Яков Сегель сказал: «Из кино не уходят. Из 
кино выносят». «Может быть, мой сын Алек-
сандр Зельдович стал режиссером, потому 
что рано начал смотреть хорошие фильмы. В 
такое паршивое, тупое время столько яркого 
и честного появляется в нашем кино». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЗА ПАРТЫ! 
ЗА СТАЛИНА!
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Поэты Хармс и Введенский в 
1941-м были репрессированы. 
Введенский погиб в том же году 
во время этапирования в Ка-

зань, а Хармс — в блокадном 1942-м в пси-
хушке «Крестов». В начале 1960-х обоих 
реабилитировали, и впоследствии их про-
изведения даже включили в школьную про-
грамму. Однако, судя по всему, директор 
школы в Санкт-Петербурге об этом не 
знает. 

На занятии молодая учительница про-
читала детям стихи своих любимых поэтов, 
однако вместо одобрения руководства за 
то, что расширяет литературный кругозор 
учеников, получила требование уволиться. 
Со слов Серафимы, 80-летняя директор об-
винила ее в чтении стихов «врагов народа» 
и «пособников фашистов». 

— Эти люди, по выражению директора, 
были заслуженно схвачены НКВД и уму-
чены за свои «преступления», и их стихи 
можно обсуждать только «на ваших богем-
ных кухнях». Я пыталась что-то лепетать о 
реабилитации, на что мне сказали, что в те 
годы реабилитировали всех подряд, — рас-
сказала учительница. — Короче, сказали, что 
если я не уволюсь сама, то меня «уволят по 
статье «утрата доверия», так как мне нельзя 
доверять детей. 

Серафима Сапрыкина также уточнила, 
что урок был одобрен завучем, «которая 
была от идеи в восторге». Однако во вре-
мя взбучки, устроенной директором, завуч 
опустила глаза и промолчала. В общем, все 
точь-в-точь как в те времена, когда жили 
Хармс, Введенский и миллионы других ре-
прессированных поэтов, врачей, ученых…

Учительница призналась, что ей при-
шлось уволиться. 

Дозвониться до гимназии и узнать мне-
ние руководства нам не удалось. И это стран-
но — раз уж 80-летняя директор-сталинистка 
так верна своим принципам, то почему бы ей 

не отстаивать их открыто? Однако молчали 
как городские, так и мобильные телефоны 
администрации. 

Интернет-пользователи устроили на 
страничке гимназии в соцсети флешмоб 
— стали выкладывать иронично-добрые 
детские стихи «врага народа» Хармса. Но, 
видимо, испугавшись, что произведения 
идеологически вредного поэта могут до-
вести пожилую «большевичку» до инфаркта, 
администраторы странички поспешили все 
комментарии стереть и убрали возможность 
комментировать посты.

Между тем, судя по сайту учебного за-
ведения, «исторически первым предше-
ственником современной гимназии №168 
был открытый в далеком 1937 году детский 
дом №9 для детей испанских коммуни-
стов». Что ж, теперь у учителей и школьни-
ков есть возможность перенестись в 1937 
год, проникнуться витавшей в те времена 
атмосферой.

Член Совета при Президенте РФ по раз-
витию гражданского общества и правам 
человека, академик РАО Александр Асмолов 
сообщил «МК», что готов оказать педагогу 
поддержку.

— Я обратился в СПЧ с просьбой взять 
эту ситуацию под контроль. Перед нами 
возник один из самых опасных прецеден-
тов: учителя в буквальном смысле слова 
принудили покинуть гимназию, в которой 
она качественно преподавала. Здесь я 
вижу политически трагичную ситуацию. Мы 

сталкиваемся с увольнением учителя школы 
по идеологическим, политическим основа-
ниям. Между тем, если бы мы ориентирова-
лись на ФГОСы, мы бы четко понимали, что 
подобного рода действия противоречат и 
закону «Об образовании», и Федеральному 
государственному стандарту, на который 
и ориентировалась учитель, рассказывая 
детям о творчестве Даниила Хармса и Алек-
сандра Введенского. В этой ситуации у меня 
возникает вопрос о профессиональной при-
годности директора школы.

Напомню, что уже был аналогичный 
прецедент, когда в прошлом году по идео-
логическим причинам уволили блестящего 
директора школы из Нижнего Новгорода 
Елену Моисееву только за то, что она от-
казалась превращать школу в площадку 
агитации за «Единую Россию». Теперь мы 
снова имеем подобного рода идеологиче-
скую трагедию с современными учителями 
и директорами.

Ситуация возмутила и члена петер-
бургского ЗакСа Бориса Вишневского. Он 
рассказал «МК», что оформил запрос в Го-
родской комитет по образованию и будет 
добиваться проверки действий директора 
школы.

— Запрос сформулирован очень просто: 
я прошу Комитет по образованию провести 
проверку, указываю, что для системы об-
разования недопустимы попытки объявлять 
«врагами народа и пособниками фашистов» 
людей, которые официально признаны жерт-
вами политических репрессий и реабили-
тированы. На доме, где жил Хармс, висит 
мемориальная доска, а действия директора 
прямо противоречат закону «О реабили-
тации жертв политических репрессий». Я 
прошу провести проверку и в случае под-
тверждения сведений привлечь директора 
гимназии к ответственности… 

История питерской учительницы по-
лучила такой огромный резонанс, что ее 
прокомментировали даже в Кремле. Пресс-
секретарь Президента России Дмитрий Пе-
сков уточнил, что информацию необходимо 
проверить.

«Это нужно вопрос все-таки в Минобр 
задавать. Это вопрос достаточно слож-
ный. Там нужно сначала выяснить — так 
это было, не так это было», — осторожно 
заметил он.

Анна БЕЛОВА, 
Анастасия СЕМЕНОВИЧ.
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С сенсационной новостью пер-
вым выступил израильский те-
леканал Kan: 13 января в Израи-
ле впервые обнаружен второй 

«Омикрон» BA.2, а уже 1 февраля стало из-
вестно о первых случаях заражения BA.2 по-
сле заражения BA.1. Пока случаев единицы, 
но их будет становиться все больше. 

Впрочем, это сообщение было почти 
сразу опровергнуто главой службы обще-
ственного здравоохранения министерства 
здравоохранения Шарон Алрой-Прайс: по 
ее данным, пока о случаях повторного диа-
гностирования «Омикроном» у тех, кто вы-
здоровел после инфицирования первоначаль-
ным вариантом, неизвестно. «Для человека, 
который недавно выздоровел, заражение 
относительно похожим вирусом маловеро-
ятно, поскольку новый штамм должен быть 
настолько другим, чтобы антитела, которые 
помогли ему выздороветь, не защитили его», 
— пояснила Шарон Алрой-Прайс.

Вариант BA.2 появился в Израиле в тот 
момент, когда, казалось бы, волна инфекций, 
вызванных первым «Омикроном», начала спа-
дать. Сейчас заболеваемость вновь пошла 
в рост, и вопрос, дает ли первый «Омикрон» 

иммунитет против второго, остается откры-
тым. При этом, по данным экспертов, вариант 
BA.2 еще более заразен, чем BA.1, хотя, воз-
можно, дает более легкое течение болезни. 

Российские регионы сегодня тоже нахо-
дятся в плену у «Омикрона» (по данным центра 
молекулярно-генетических исследований 
ДНКОМ, его доля среди прочих вариантов 
SARS-CoV-2 составляет 98–100%), однако в 
связи с невысоким охватом генетического 
секвенирования говорить о том, как часто 
встречаются у нас BA.1 или BA.2, сложно. Уже 
есть сообщения от пациентов, утверждающих, 
что заболевают по второму кругу буквально 
через три-четыре недели после выздоровле-
ния. «Я переболела в январе, вышла на работу 
и проконтактировала с коллегой, который на 
следующий день свалился с температурой, 
и экспресс-тест дал у него положительный 
результат. У меня все те же симптомы, как 
в первый раз: пропало обоняние, держится 
температура до 38, слабость, ломота», — со-
общает в соцсети Светлана из Москвы.

«Я заболела второй раз, ребята. Через 
месяц после первого. Завтра сдам тест, но я 
уверена, поскольку заразилась от «положи-
тельного» мужа. Ломает мышцы и кости, дико 

болит голова два дня. Неужели этой дрянью 
можно болеть до бесконечности?» — расска-
зывает жительница Подмосковья Ольга.

Врачи в чатах также недоумевают. Вот, 
например, что они обсуждают: «Какие мыс-
ли насчет уже многочисленных случаев по-
вторного заболевания с ОРВИ-подобными 
симптомами и температурой 39+ в преде-
лах 2–3 недель от перенесенного ковида в 
этом январе-феврале? Это BA.2? Или это 
иммунная отсроченная вещь типа «шторма»? 
Интересно, есть ли наблюдения по анализам 
крови в этих случаях, особенно в свете со-
общений об остаточном высоком Д-димере 
после первоначального выздоровления? У 
некоторых есть и кишечные симптомы, и ка-
таральные проявления». 

— Действительно, мы наблюдаем такую 
картину, — рассказал «МК» врач-инфекционист 
амбулаторного звена на условиях анонимно-
сти. — Но такие случаи были и в 2020-м, и в 
2021 году, правда, немного. Нельзя исклю-
чать, что два варианта «Омикрона» —  два 
совершенно разных вируса, как «Омикрон» 
и «Дельта» (то, что случаи заражения обоими 
через короткое время возможны, уже ни у кого 
не вызывает сомнений). Но нельзя исключать 
и возможность персистенции вируса, когда 
он вызывает появление клинической симпто-
матики в два этапа. Надежду вселяет то, что 
течение «Омикрона» в обоих его вариантах, 

по всей видимости, легче, чем «Дельты». Оба 
варианта одинаково реплицируются в клетках 
носа, но в клетках дыхательных путей «Оми-
крон» хуже, что может способствовать умень-
шению тяжести за счет ограничения местно-
го распространения инфекции. Поражение 
легких с гипоксией менее распространено 
при инфекциях «Омикроном». Последствия 
перенесенной инфекции неясны. 

На днях ученые из Дании, где вариант 
BA.2 появился впервые, опубликовали но-
вые данные по изучению заражения разными 
вариантами «Омикрона» в семьях. По их вы-
водам, BA.2 имеет какое-то преимущество 
перед BA.1, и, по предварительным данным, 
оно не связано с лучшим ускользанием от 
иммунитета. Трансмиссивность (вероятность 
заражения при контакте) у BA.2 выше транс-
миссивности BA.1 в 2,6 раза, восприимчи-
вость невакцинированных к заражению выше 
в 2,2 раза! Сравнив способность к заражению 
среди разных вариантов коронавируса (ухан-
ского, «Дельты») и других вирусов (оспы, кори), 
ученые из Дании пришли к печальному выво-
ду: Омикрон BA.2 — возможно, самый зараз-
ный вирус в истории человечества. Поэтому 
для предотвращения заражения рекомендуют 
носить респираторы самого высокого класса 
защиты в комплекте с очками и позаботиться 
о системе вентиляции в своем доме.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Как стало недавно известно, Россия 
завершила 2021 год рекордной естествен-
ной убылью населения — 1,04 миллиона 
человек. Эта цифра даже больше, чем в 
«лихих» 90-х. Недаром пресс-секретарь 
президента назвал эту статистику 
«печальной».

Было бы, конечно, очень просто объ-
яснить такое положение коронавирусной 
пандемией, которая очень серьезно — на 
сотни тысяч человек за год — увеличила 
смертность. Но есть и другие причины. 
Одна из них — перегрузка нашей систе-
мы здравоохранения, которая бросила 
все силы на борьбу с ковидом, оголив 
другие участки. Например, оказание пла-
новой медицинской помощи хронически 
больным людям в целом ряде регионов 
резко сократилось, что не могло не по-
влечь тяжелые последствия, в том числе 
преждевременные смерти.

Естественно, что в условиях панде-
мической чрезвычайщины многие семьи в 
лучшем случае отложили появление своих 
детей. Для этого у многих перестало хва-
тать денег, да и общая тревожность атмос-
феры пугает потенциальных родителей. 
Поэтому общее число рождений в 2021 
году снизилось на 2,3% и составило 1,4 
млн человек — минимум с 2002 года.

Сейчас, когда появились первые роб-
кие надежды на то, что пик пандемии мы 
прошли и скоро вернутся доковидные 
времена, настало время задуматься: а 
как мы здесь, в России, будем исправлять 
эту нашу «печальную» демографию? Какие 
уроки для социальной политики мы можем 
извлечь из испытаний 2020–2021 годов?

Прежде всего, начну с медицины, 
которая последние два года находится 
фактически в мобилизационном состоя-
нии. Это не только российская ситуация. 
Пандемия застала врасплох все стра-
ны, даже те из них, где здравоохранение 
наиболее качественное. Но нас волнует 
страна, в которой мы живем. Что-то в ор-
ганизации нашей медицинской помощи 
надо менять. И не только сохраняя срочно 
открытые специализированные инфекци-
онные койки.

И до пандемии было понятно, что, 
несмотря на регулярные вливания де-
нег в систему здравоохранения, ничего 
в ней в лучшую сторону не меняется. В 
2019 году, когда ковидной напасти еще не 
было, социальный вице-премьер Татьяна 
Голикова заявила, что «и качество, и до-
ступность услуг в здравоохранении резко 
ухудшились». 

Почему это происходит? Классика 
менеджмента большими системами под-
сказывает, что в организации российского 
здравоохранения есть какая-то глубинная 
проблема. Некоторые считают, что это 
продолжающееся недофинансирование 
медицины. Сейчас, на пике дополни-
тельных государственных финансовых 
вливаний в эту сферу, они составляют 
всего лишь 4% ВВП. При этом, согласно 
проектировкам правительства, эта доля 
будет в 2024 году снижена до 3,5%. В стра-
нах, где, благодаря в том числе усилиям 
медицины, продолжительность жизни уже 
пересекла рубеж 80 лет, эта доля (если 
учитывать только расходы государства) 
не менее 6–7%. 

В России же приведенные выше весь-
ма скромные цифры предопределяют не-
хватку врачей, особенно узких специали-
стов, острейший дефицит медицинских 
сестер и санитарок, отсутствие необхо-
димого оборудования, убогое состояние 
зданий многих больниц и поликлиник. Да, 
такую картинку не увидишь в Москве, ряде 
других крупных городов, но вся остальная 
Россия неудовлетворительное качество 
и низкую доступность квалифицирован-
ной медицинской помощи чувствует на 
себе. 

Так, казалось бы, в чем дело? Давайте 
дадим здравоохранению больше денег, и 
ситуация качественно улучшится. Но такие 
попытки делались раньше, а воз и ныне 
там. Глубинная проблема организации 
нашего здравоохранения в том, что она 
загнана в тиски «обязательного меди-
цинского страхования». Когда в начале 
90-х вводили ОМС, целью было создать 
дополнительный целевой источник по-
ступления денег в медицину. Этим ис-
точником определили заработную плату, с 
которой работодатель определенный про-
цент стал переводить в Фонд обязатель-
ного медицинского страхования. Тогда это 
было экстренным шагом для того, чтобы 
хотя бы частично восполнить просевшие 
бюджетные расходы. Но теперь, согласно 
законодательству, у нас через ОМС финан-
сируется практически вся медицина. Для 
этого изымается 5,1% фонда оплаты труда. 
А учитывая низкие размеры российской 
зарплаты (в прошлом году ее медианное 

значение было чуть больше 40 тыс. рублей 
в месяц), эти отчисления, даже в сово-
купности с региональными платежами 
за неработающее население, и дают нам 
упомянутые выше 3,5% ВВП. До нынешних 
4% дотянуть помог федеральный бюджет, 
выступивший в качестве «скорой помощи», 
которая, как известно, приезжает только 
в исключительных случаях. 

Ситуацию можно переломить, только 
если отказаться от ОМС, которое, кстати, 
как неоднократно было заявлено Влади-
миром Путиным, так и не стало страхо-
вым механизмом. Альтернатива давно 
известна и успешно работает в странах, 
где международные рейтинги эффектив-
ности здравоохранения наивысшие: Ис-
пания, Италия, Великобритания, Дания, 
Ирландия. Это бюджетная модель орга-
низации медицинской помощи, в основе 
которой лежат наличие единственного 
страховщика — государства и финанси-
рование за счет налогов (как общих, так 
и целевых).

Эта модель актуальна именно для 
России — потому что наш в целом низкий 
уровень зарплат не позволяет обеспечить 
достойную медицину за счет страховых 
платежей. Можно, конечно, предложить 
увеличить размер страхового взноса с 
нынешних 5,1 до 7–8 и более процентов, 
но в реальной жизни это нанесет мощ-
нейший удар по и без того стагнирующей 
российской экономике.

Зато отмена обязательного страхо-
вого платежа в ОМС может стать очень 
хорошим стимулом для экономической 
активности. Выпадающие средства для 
здравоохранения вполне могут быть най-
дены в нашей бюджетной системе, остро 
нуждающейся в переориентации на более 
массивную поддержку «человеческого 
капитала». Эта задача облегчится при 
условии качественного экономического 
роста, продуцируемого не только экс-
портом минеральных ресурсов, но и вы-
сокотехнологическим сектором, что даст 
дополнительные налоговые поступления 
в бюджеты всех уровней.

Еще один урок ковидных лет для со-
циальной политики — как помочь людям 
пережить сложные времена. В 2020–2021 
годах расцвела практика ручного управ-
ления выдачи денег населения сверху. 
Выступает президент и объявляет, что 
каждый ребенок в стране получит по 10 
тыс. рублей. Потом этот приятный сюр-
приз повторяется, распространившись 
на школьников, пенсионеров. Или предла-
гается в дополнение к запланированному 
в соответствии с законом повышению 
прожиточного минимума подкинуть еще 
1000 рублей. Все это хорошо, так как люди 
получают нежданные дополнительные 
деньги. 

Но стоит ли делать такую практику 
«раздач сверху» постоянной? Если это 
так, то это означает признание, что чрез-
вычайщина становится нормой жизни. С 
таким подходом, очевидно, мы ничего 
не сдвинем в той же экономике, которая 
в конечном счете является источником 
средств для социального развития. 

Нужно приводить в порядок, делать 
действительно системной социальную 
помощь. И дело здесь сводится не только 
к раздаче денег, пусть даже и на постоян-
ной основе. Демографические тренды, и 
прежде всего неизбежное старение насе-
ления, диктуют необходимость в форми-
ровании сети, предоставляющей услуги по 
постороннему уходу не только бедным, но 
и всем остальным нуждающимся в этом 
людям. 

На фоне сокращения численности 
трудоспособного населения крайне акту-
альным становится выведение на рынок 
труда людей с ограниченными возмож-
ностями. Здесь мы качественно отстаем 
от лучших мировых практик. 

Что касается семей с несовершен-
нолетними детьми, то, несмотря на раз-
нообразные формы их поддержки, все 
равно именно эта важнейшая часть нашего 
общества имеет наибольшую вероятность 
упасть в зону бедности. Там, видимо, тре-
буется введение с использованием совре-
менных IT-технологий индивидуального 
отслеживания условий жизни каждого 
ребенка — от рождения до взросления, 
с тем чтобы оперативно купировать воз-
никающие провалы. 

Потрясение ковидной пандемией нам 
дорого обошлось. Мы потеряли сотни 
тысяч жизней, поплатились снижением 
более чем на 3 года ожидаемой продолжи-
тельности жизни, не говоря уже о падении 
доходов у значительной части населе-
ния. Единственный плюс, который можно 
извлечь из этой печальной ситуации, — 
извлечь правильные уроки на будущее, 
которое уже наступает. 

ГОРЬКИЕ УРОКИ ПАНДЕМИИ 
Почему в России за год умерло свыше миллиона человек 
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После бурного всплеска активности 
во время новогодних праздников на 
рынке съемного жилья наступило за-
тишье. Средние ставки долгосрочной 
аренды снизилась в большинстве 
крупных российских городов. Самый 
большой дисконт зафиксирован в 
Москве, где сдается в наем больше 
всего квартир. Период временной 
«передышки» продлится недолго, до 
конца зимы, уверены эксперты. В 
марте владельцы городских квартир 
снова начнут повышать стоимость 
аренды.

В минувшем январе, по данным «Циан.
Аналитики», средняя стоимость аренды одно-
комнатных квартир в 16 крупнейших городах 
страны составила 20,2 тыс. руб. в месяц, двух-
комнатных — 29,4 тыс. руб. За месяц оба этих 
показателя уменьшились на 1%. Больше всего 
«ходовой товар» — «однушки» — подешевели 
в Краснодаре, где стоимость долгосрочной 
аренды относительно декабря снизилась на 
6,7% — до 20,8 тыс. руб. в месяц (см. таблицу). 
В Красноярске аналогичный спад составил 
5,8%, до 17,8 тыс. руб. При этом аренда «од-
нушек» подорожала в Ростове-на-Дону на 
5,6%, до 18,7 тыс. руб. в месяц.

«После осеннего дефицита предложения 
на рынке аренды практически во всех крупных 
городах России баланс между спросом и 
предложением восстанавливается, что за-
медлило рост ставок аренды, а по некоторым 
городам привело даже к отрицательной кор-
рекции», — сообщил «МК» ведущий анали-
тик компании «Этажи» Александр Иванов. С 
его слов, самый большой дисконт в январе 

зафиксирован в Москве, здесь средняя ставка 
аренды однокомнатных квартир за преды-
дущий месяц снизилась на 3,4%, в Нижнем 
Новгороде — на 3,2%, в Казани — на 2,9%.  
По снижению ставок аренды двухкомнатных 
квартир в январе в лидерах Ростов-на-Дону 
и Москва (-1,2%), Нижний Новгород (-1%) и 
Казань (-0,8%), а по росту — Омск (+2,1%), 
Красноярск (+1,1%) и Самара (+1%). «Рынок 
аренды очень чутко реагирует на снижение 
арендаторской активности и рост объема 
предложения. На фоне растущей конкурен-
ции за арендаторов арендодатели все чаще 
готовы делать дисконт при сдаче своих объ-
ектов», — добавил эксперт.

Рост заболеваемости COVID-19 в минув-
шем январе, по оценке риелторов, пока не ока-
зал заметного влияния на рынок долгосрочной 
аренды. «Люди в целом привыкли к санитарным 
ограничениям, просто стали более тщательно 
соблюдать меры предосторожности. Маски 
на просмотрах приветствуется», — отметила 
директор офиса продаж вторичной недви-
жимости Est-a-Tet Юлия Дымова. С ее слов, 
уже много лет неизменно самый популярный 
вариант в комфорт-классе для работающих 
людей без детей — это однокомнатная квар-
тира в хорошем состоянии, оборудованная 
техникой и рядом с метро. Семейные клиенты 
выбирают 2–3-комнатные квартиры в районах 
с развитой образовательной инфраструктурой, 
парками, где безопасность на высоком уровне. 
Клиенты, которые рассматривают более вы-
сокий бюджет, обращают внимание на новые 

современные ЖК бизнес-класса с закрытыми 
дворами, качественными квартирами с грамот-
ной планировкой и хорошими видами. 

Александр Иванов отметил еще одну ин-
тересную тенденцию — в течение последних 
двух лет  на 15-20% вырос интерес к «двуш-
кам». В большинстве случаев, по его мнению, 
это вызвано тем, что семья продала свое 
вторичное жилье с целью приобрести ново-
стройку на начальной стадии строительства 
и сейчас вынуждена снимать квартиру.

Кроме этого, арендаторы стали реже 
менять жилье, переезжать из одной квартиры 
в другую, поскольку понимали, что они либо 
ничего достойного не найдут, либо найдут, 
но значительно дороже. 

В столице внутри Московской кольцевой 
автодороги по наличию бюджетных предло-
жений традиционно лидируют ЮВАО и ВАО. 
Главный аналитик «Миэль» Екатерина Береж-
нова на востоке из доступных предложений 
выделила районы Вешняки, Восточный, Ме-
трогородок, Новокосино, Богородское: здесь 
стоимость найма «однушек» составляет по-
рядка 30 тыс. руб./мес.,  «двушек» — от 35 тыс. 
руб./мес. На юго-востоке наиболее доступные 
предложения есть в Некрасовке — «однушки» 
порядка 27 тыс. руб./мес. На юге можно рас-
смотреть Бирюлево Западное, где стоимость 
найма однокомнатных квартир составляет 
25–27 тыс. руб./мес. Низкая стоимость найма 
квартир характерна также для Капотни (от 
26 тыс. руб./мес. за «однушку»), поскольку 
это не самый экологически благоприятный  

район, к тому же со сложной транспортной 
доступностью. 

Большое количество бюджетных пред-
ложений можно найти в Новой Москве — чем 
дальше от МКАД, тем дешевле. При этом, 
по словам Юлии Дымовой, неподалеку от 
станций метро ценник может быть вполне 
сравним с ценами внутри МКАД. Там, где до 
метро надо ехать, ставка будет заметно ниже. 
Например, «однушки» в новых ЖК около метро 
«Саларьево», «Филатов луг» предлагаются в 
аренду по 45–50 тыс. руб., что примерно как в 
сравнимых по классу и качеству ЖК в старой 
Москве. Однокомнатная квартира в Троицке 
обойдется в 25–32 тыс. руб., то есть разница 
— около полутора раз.

Как сообщила «МК» Екатерина Бережно-
ва, в Новой Москве больше всего бюджетных 
вариантов в аренду предлагается в Троицком 
АО (к примеру, стоимость найма «однушек» 
составляет от 24 тыс. руб. в месяц, «двушек» 
— около 29 тыс. руб.). В Зеленоградском окру-
ге цены на аренду однокомнатных квартир 
такие же, «двушки» сдаются по цене  30–31 
тыс. руб. в месяц. Далее по доступности цен 
на аренду идет Новомосковский округ: в 30 
тыс. руб. в месяц здесь обойдется одноком-
натная квартира, за двухкомнатную просят 
от 36 тыс. руб. 

Риелторы советуют потенциальным арен-
даторам перед сделкой обязательно прове-
рить законность владения объектом, который 
вам сдают, заглянуть в паспорт собственника 
и посмотреть его документы на квартиру. 
Не забудьте письменно зафиксировать все 
договоренности — например, о том, кто и 
в каком составе может жить в квартире, а 
также порядок и условия денежных расчетов. 
Рекомендуется принимать квартиру с описью 
вещей, которые в ней находятся, чтобы потом 
не случилось недоразумений.

Александр Иванов не ожидает резкого 
роста ставок аренды в первом квартале: «Ра-
стущий объем предложения и «перегретые» за 
прошлый год ставки будут сдерживать более 
активный рост стоимости съема». По мнению 
экспертов, высокая волатильность возможна 
только в сегменте бюджетной аренды. Чем 
дороже сегмент, тем меньше там простран-
ства для ценового маневра. По словам Юлии 
Дымовой,  в конце февраля — начале  марта 
рынок аренды по традиции несколько ожив-
ляется, поэтому до конца  первого квартала 
ставки могут немного вырасти — не более 
чем на 3–4%.

Сергей АРТЕМОВ,
Ольга КВАСОВА.

В список продуктов, о которых идет речь, 
планируется включить свеклу, морковь, капу-
сту, картофель, лук, питьевое молоко, тво-
рог, кефир, сливочное масло, сахар, а так-
же хлебобулочные изделия недлительного 
хранения. Федеральные ведомства считают 
целесообразным минимизировать торговые 
наценки на них до начала сельскохозяйствен-
ного сезона — до 1 июля 2022 года. Вопрос 
обсуждался на совещании с участием главы 
Минсельхоза Дмитрия Патрушева и замглавы 
Минпромторга Виктора Евтухова. Минсельхоз 
убежден, что «такая практика будет способ-
ствовать повышению доступности социально 
значимых продуктов для населения». 

В начале года крупнейшие торговые сети 
сами уведомили ФАС о готовности ограни-
чить наценки на такие товары не более чем 
10%. Так они отреагировали на требование 
службы проработать механизмы «ответствен-
ного ценообразования». Ранее регулятор 
по результатам своих антикартельных про-
верок сделал вывод, что ретейлеры завы-
шали наценки. Что касается официальной 
статистики, то, по данным Росстата, только 
за январь сахар подорожал на 0,7%, молоко 
— на 0,6%, капуста — на 2,1%, морковь — на 
1%, картофель и свекла — на 0,4%. За 2021 
год средняя надбавка в магазинах на важ-
нейшие продукты составила 16%. 

Опрошенные «МК» эксперты в один голос 
уверяют: нынешняя инициатива федеральных 
ведомств контрпродуктивна. Нельзя в усло-
виях рыночной экономики решать проблему 
инфляции административными методами, 
говорит старший аналитик компании Esperio 
Антон Быков. По его словам, торговые сети 
будут восполнять выпадающие доходы за 
счет продуктов, которые не входят в офици-
альный список «с наценкой до 5%». В этом 
случае общий уровень инфляции все равно 
продолжит расти. Второй способ: ретейлеры 
будут компенсировать недостачу в марже за 
счет производителей. На короткой дистанции 
в 3–4 месяца это даст эффект: рост цен на 
отдельные виды товаров замедлится. Но 
через 6–7 месяцев он снова ускорится, по-
скольку ассортимент списочной продукции 
упадет и агросектор просто переключится 
на производство других, более выгодных 
для себя товаров. 

«Особенно тревожно за малых и средних 
торговцев, поскольку, в отличие от крупных 
сетей, они лишены возможности экономить 
на объеме продаж, а также лоббировать свои 
интересы перед производителями, — от-
мечает Быков. — Получится, что ретейлеры-
монополисты сохранят свою маржинальность 
за счет поставщиков и покупателей, а все 
прочие останутся не у дел, оплатив анти-
инфляционные меры государства из своего 
кармана». 

По сути, власти пытаются навязать сете-
вой рознице своего рода продуктовые пайки 
для малоимущих россиян, рассуждает пред-
седатель правления Международной конфе-
дерации обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин. Но заставить ретейлеров тор-
говать этими «пайками» невозможно. Едва ли 
государство пойдет по пути Белоруссии и Ве-
несуэлы, организовав масштабную силовую 

проверку магазинов: таких ресурсов у ФАС и 
других отечественных регуляторов нет. Если 
список товаров «с наценкой до 5%» все же 
удастся навязать, это приведет к ухудшению 
качества продукции, сокращению ассорти-
мента, падению конкуренции, банкротству 
мелких торговцев и производителей. Кроме 
того, напоминает Янин, у крупных сетей есть 
собственные товарные марки и собственное 
производство. Это позволяет перераспреде-
лять прибыль по цепочке. Наценка в торговом 
зале снижается, но сам продукт, который 
выходит из «своего» цеха, пропорционально 
дорожает. В общем, сегодня государство 
ведет себя как слон в посудной лавке, грубо 
попирая рыночные нормы, некогда обеспе-
чившие ему экономический рост. 

«Недобросовестные сети, чтобы сохра-
нить собственную наценку на неизменном 
уровне, будут пытаться переложить лимит в 
5% на плечи поставщиков, — полагает зам-
пред правления ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрий Леонов. — Однако издержки по-
следних растут опережающими темпами, 
многие работают с нулевой рентабельностью 
или даже себе в минус. Им придется согла-
шаться на убыточные контракты — ввиду 
неравной (с ретейлерами) рыночной силы. 
В долгосрочной перспективе это чревато 
банкротствами».

Некоторые ретейлеры предпочтут по-
придержать продукцию и дождаться более 
интересных условий, чем продавать по любой 
цене. Это не самая здоровая ситуация для 
рынка. Как обычно, за индексацию цен или за 
их искусственное сдерживание в конечном 
счете заплатит потребитель, через наценки 
производителей или магазинов — уже не 
столь важно, резюмирует старший аналитик 
ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова. 

Георгий СТЕПАНОВ.
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— Российский рынок акций продол-
жает попытки восстановления после мас-
штабной январской просадки. По индексу 

Мосбиржи разворачивается борьба поку-
пателей и продавцов за уровни выше 3500 
пунктов. Цены на нефть, которые удержи-
ваются у семилетних максимумов, отсут-
ствие выраженного негатива в новостном 
фоне, касающемся геополитики, а также 
общерыночный аппетит к риску — факто-
ры, которые пока позволяют укрепляться 
рублевым активам, но каждый из них очень 
неустойчив. Геополитика по-прежнему не 
дает четких сигналов на улучшение. Хотя 
сохраняющиеся контакты на высшем уров-
не между РФ и западными странами под-
держивают надежду участников торгов на 
то, что по меньшей мере удастся избежать 
эскалации. 

На глобальном уровне усиливаются 
ожидания более жестких шагов от ФРС в ча-
сти повышения процентных ставок. В этой 
связи в четверг на этой неделе серьезное 
внимание на рынках может быть уделено 
публикации январских данных по потреби-
тельской инфляции в США. Если показатель 
превысит прогноз, фондовые рынки могут 
столкнуться с волной продаж.

Из другой важной статистики и публи-
каций недели отметим индекс потребитель-
ских цен за январь, декабрьские объемы 
розничных продаж и уровень безработицы в 
России (среда) и ежемесячный отчет ОПЕК 
(четверг). В пятницу Банк России будет 
принимать решение по процентной ставке. 
Консенсус ожиданий сместился в сторону 
повышения ключевой ставки еще на 100 
базисных пунктов — до 9,5%.

Тенденции

Александр БАХТИН, 
инвестиционный стратег 

«БКС Мир инвестиций»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 08.02.2022

3485,65

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Геополитические факторы продолжа-
ют оказывать давление на котировки рубля. 
Но к этой ситуации российский рынок посте-
пенно адаптируется. В свою очередь под-
держку отечественной валюте обеспечивает 

рост цен на нефть к максимумам 2014 года 
выше $93 за баррель. Банк России на неделю 
приостановил закупку валюты на внутреннем 
рынке, чтобы сдержать девальвацию рубля. 
В результате удалось вернуть приемлемый 
для регулятора уровень пар USD/RUB и EUR/
RUB — ниже 80 и 90, соответственно.

Главным для рубля событием этой не-
дели станет заседание ЦБ РФ, которое со-
стоится 11 февраля. Скорее всего, по его 
итогам будет повышена ключевая ставка, 
поскольку одна из приоритетных для ЦБ 
задач — сдерживание инфляции. Решения 
мониторингового комитета ОПЕК+ в отно-
шении лимитов добычи будут поддерживать 
рубль еще около месяца. В ближайшее время 
пары USD/RUB и EUR/RUB будут оставаться 
ниже указанных ориентиров — 80 и 90 соот-
ветственно. Наш прогноз на текущую неделю 
для рубля в паре с долларом — 74,50–76,30, 
а для рубля в паре с евро — 85,50–87,50.

 Владимир ЧЕРНОВ, 
аналитик

 ИК «Фридом Финанс»: 

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 08.02.2022

75,6806

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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ДЛЯ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЖИЛЬЯ 
ЗАКОНЧИЛИСЬ ПРАЗДНИКИ

В январе аренда съемных квартир подешевела

По итогам 2021 года доходы него-
сударственных пенсионных фондов 
(НПФ) и управляющих компаний 
(УК), распоряжающихся средствами 
пенсионных накоплений граждан, 
оказались почти в два раза ниже 
официальной инфляции. Об этом 
говорит исследование финансовых 
результатов десяти ведущих фон-
дов, которые фактически контроли-
руют весь рынок этих услуг.

Власти много раз призывали граждан 
самостоятельно заботиться о своих нако-
плениях на старость и пытались повысить 
популярность альтернативных источников 
пенсионного обеспечения. Но скептицизм 
россиян по отношению к НПФ и УК ока-
зался вполне обоснованным. Инфляция 
по итогам 2021 года составила, согласно 
Росстату, 8,4%, а доходность НПФ и УК за 
тот же период достигла всего 4,7%. В ис-
следовании изучалась годовая отчетность 
топ-10 фондов, которые занимают 96,5% 
рынка негосударственных пенсионных сбе-
режений. Другими словами, покупательная 
способность вложенных в эти организации 
средств уменьшилась почти в 1,8 раза. 

При этом плачевные результаты НПФ 
демонстрируют второй раз за последние 
пять лет. Предыдущее проседание было 
зафиксировано в 2018 году: инфляция 
тогда составила 4,3%, а объем средств 
фондов вырос на 0,1%. Правда, тогда от-
дельные НПФ все же смогли обойти ин-
фляцию. За прошлый же год перекрыть 
своей доходностью рост цен не смог никто. 
Между тем, по данным ЦБ РФ за 2020 год 
(более свежих цифр пока нет), количество 
граждан, формирующих накопления в НПФ, 
составляет 37,1 млн человек.

«Проблема инвестиционной доходно-
сти НПФ связана с рядом обстоятельств, 
— объясняет полученный результат Алек-
сандр Сафонов, профессор Финансового 
университета при Правительстве РФ. — 
Во-первых, в соответствии с требованиями 
ЦБ, НПФ обязаны размещать средства 
только в ограниченный перечень ценных 
бумаг: государственные заимствования, 
акции отечественных крупных компаний. 
Такой консервативный подход снижает 
прибыльность инвестиций». 

Во-вторых, по словам Сафонова, ряд 
НПФ используют средства для вложений в 
аффилированные с ними банки. В-третьих, 

часть инвестиционного дохода идет на по-
крытие издержек управляющих компаний 
и самих НПФ. В-четвертых, инвестиции 
рассчитаны на длительные сроки и при 
подписании таких договоров вложений 
на 5 и более лет учитывают в качестве 
ориентира средние значения доходности 
и инфляции за эти периоды. Поэтому вло-
жения в НПФ и не могут опередить инфля-
цию при резких изменениях в экономике, 
отмечает эксперт.

Напомним, что в сентябре 2021 года 
занимавший тогда пост первого замести-
теля председателя Банка России Сергей 
Швецов посоветовал российским пенсио-
нерам не полагаться только на государство. 
Граждане могут сами заранее создавать 
себе пенсионные накопления, отметил он, 
предложив использовать возможности 
пенсионных фондов и страховых компа-
ний. Однако, как показывают результаты, 
решить проблему обеспеченной пенсии 
через НПФ тоже не получается. Возможно, 
этим и объясняется низкая популярность 
этих фондов в России.

«Люди мало интересуются возмож-
ностями НПФ и фактически не верят в эту 
систему, — отмечает профессор НИУ ВШЭ 
Евгений Гонтмахер. — Все попытки Минфи-
на и ЦБ создать дополнительную систему 
пенсионного страхования, а в последние 
годы было несколько подобных проектов, 
ничем не заканчиваются, потому что люди 
не видят в этом смысла». По мнению экс-
перта, целесообразно рассчитывать на 
свои силы. Например, вложить свободные 
средства в «квадратные метры», которые 
можно затем при необходимости продать 
за хорошую цену или сдавать в аренду. 
Для сравнения: стоимость жилья в ново-
стройках в категории «эконом» и «элитка» 
увеличилась за прошлый год более чем на 
40%, а в сегменте бизнес-класса — свы-
ше 50%. Аренда «однушек» и «двушек» в 
Москве за год подорожала почти на треть. 
Средняя ставка по таким вариантам жи-
лья с января 2021-го выросла на 27% и 
28% соответственно. Так что вложения в 
недвижимость в России перекрывает ин-
фляцию в несколько раз. Эта схема людям 
понятна, в отличие от ситуации с НПФ. «Нам 
нужно двигаться к моделям обеспечения 
старости из многих источников», — считает 
Гонтмахер.

Наталия ТРУШИНА.

УБЫТОК — ДЕЛО 
ДОБРОВОЛЬНОЕ

Доходность НПФ 
оказалась почти 
в два раза ниже 
инфляции 

К началу летнего сезона стоимость 
путевок в популярной у россиян Тур-
ции может вырасти в полтора раза. 
Об этом заявила Ассоциация туро-
ператоров России (АТОР). По мне-
нию экспертов, туркомпании таким 
образом решили подогреть интерес к 
акциям раннего бронирования, чтобы 
деньгами клиентов залатать соб-
ственные финансовые дыры.

АТОР прогнозирует рост цен на отдых в 
Турции к началу лета на 25–50%. Известно, 
что сейчас более 70% всех продаж туров на 
лето приходится именно на турецкие морские 
курорты. Россияне покупают туры до начала 
сезона, чтобы сэкономить: чем ближе лето, 
тем выше цена. Но путевки уже сейчас на 
10–15% дороже, чем в прошлом году. В первую 
очередь из-за падения курса рубля к евро, 
случившегося в этом году.

«Лучше покупать сейчас, — рассказал 
«МК» представитель крупного российского 
туроператора. — Нельзя сказать, что будет на 
рынке уже завтра, но то, что цены не станут 
ниже,— я вам гарантирую». Сейчас по акци-
ям раннего бронирования цены на путевку в 
Турцию на 10 ночей в июне в трехзвездочные 
отели начинаются от 60 тыс. руб. на двоих, 
в четырехзвездочные — от 63 тыс., в пяти-
звездочные — от 88 тыс. В стоимость входят 
перелет, проживание, питание, страховка и 
трансфер. Что будет с ценами дальше?

Смуты добавляет ситуация с распро-
странением новых штаммов коронавируса, 
отмечает профессор кафедры менеджмента 
и сервиса РАНХиГС, эксперт по туризму Га-
лина Дехтярь. «Никто не знает, как изменится 
ситуация к лету, но игроки рынка четко по-
нимают: на них лежит большой финансовый 

груз. Но денег у туроператоров по-прежнему 
нет. Привлечение клиентов — вынужденная 
мера», — продолжает она.

Это видно и по тому, что правительство 
продлило сроки возврата денежных средств 
путешественникам за несостоявшиеся по-
ездки до 2023 года, у многих компаний нет 
большого объема свободных средств на 

компенсации. На данный момент долг состав-
ляет около 7 млрд рублей, средства должны 
быть выплачены почти двумстам тысячам 
клиентов.

По словам управляющего партнера 
коммуникационного агентства B&C Agency 
Ивана Самойленко, колебания курсов валют 
— объективная причина для роста цен на 

отдых по всему миру, в том числе и в Турции. 
Хотя туроператоры действительно стараются 
подогреть интерес к этому направлению и 
увеличить количество ранних бронирований, 
чтобы сохранить прибыль в пандемию.

«Из-за нового штамма коронавиру-
са граждане вынуждены делать акцент на 
внутреннем туризме, сокращая количество 
рейсов даже на популярные в прошлом за-
рубежные курорты, что негативно сказалось 
на всей туристической сфере, которая одной 
из первых пострадала в 2020 году, — говорит 
эксперт. — Конечно, компании будут стараться 
залатать финансовые бреши. Но делать это 
будут аккуратно, чтобы не создать новые за-
долженности. Сейчас бизнесу важно не рас-
терять постоянных клиентов, обеспечив им 
достойный и качественный отдых. Это задел на 
будущее и залог того, что фирма восстановит-
ся после пандемии и продолжит работу».

Рост цен на 30–40% к началу лета вероя-
тен, считает заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари» Наталья Мильчакова. «Вряд ли най-
дется много желающих, даже в высокий сезон, 
отдыхать, например, в отеле 4 звезды по цене 
отдельной виллы с собственным бассейном 
в 5-звездочном клубном отеле. Даже не по-
тому, что люди обеднели, а потому, что умеют 
считать. И еще потому, что есть конкуренция 
со стороны других направлений. Подорожает 
Турция — поедем в Египет и Тунис. Кроме 
того, есть конкуренция со стороны внутрен-
него российского туризма. Качество отдыха 
на юге России в последние несколько лет 
улучшилось, сервис не хуже, чем в Турции, да 
еще можно получить туристический кешбэк. 
И нет никакой проблемы валютных курсов», 
— подчеркивает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТУРЕЦКИЙ ДЕМАРШ
К лету туры в Анталию и Мармарис могут 
подорожать на 50%
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Сложно представить армию без топо-
графических карт. В любом военном 
фильме, будь он современный или о со-
бытиях вековой давности, есть кадры, 
где военачальники, склонившись над 
картами, обсуждают план наступления 
или обороны. Конечно, в сегодняшней 
реальности бумажные карты все чаще 
заменяются на цифровые. Но от этого 
профессия военного топографа не стала 
менее востребованной. Напротив, без 
точных координат в эпоху высокоточного 
оружия войны не выиграть.

8 февраля военная топографическая 
служба Российской армии отмечает свой 
юбилей — 210 лет. В преддверии праздника 
корреспондент «МК» побывала в 47-м экспе-
диционном топогеодезическом отряде Воору-
женных сил РФ и узнала некоторые профес-
сиональные секреты военных топографов.

Профессия — 
Родину измерять

Город Звенигород, русская Швейцария, 
природный оазис всего-то в двух часах езды от 
шумной столицы. Именно здесь и обосновал-
ся 47-й экспедиционный топогеодезический 

отряд, в чьи задачи входит 
Родину измерять. 

Проехав через весь 
город и полюбовавшись 
его видами из автомоби-
ля, сворачиваем перед 
указателем «красная 
звездочка». Это и есть 
главный ориентир на на-
шем маршруте. Дальше 
совсем немного, и вот перед 
нами железные ворота с бди-
тельными постовыми. О том, что 
здесь располагаются военные топографы, 
можно догадаться по установленному рядом 
с въездными воротами теодолиту. Мимо его 
«зоркого ока» нельзя пройти незамеченным. 
Это такой измерительный прибор для опреде-
ления горизонтальных и вертикальных углов 
при топографических съемках, проще гово-
ря, непременный атрибут топографической 
службы.

Вообще топография — наука сложная, и 
простому обывателю, вроде меня, не очень 
понятная. Поэтому знакомство с отрядом 
решено начать с теории. Командир 47-го экс-
педиционного топогеодезического отряда 
подполковник Сергей Бычков объяснят по 
порядку. 

— Наш отряд подчиняется непосред-
ственно Военно-топографическому управ-
лению Генерального штаба. Основное наше 
предназначение — это выполнение топогео-
дезических и навигационных работ в интере-
сах всех видов и родов Вооруженных сил. 

Мы занимаемся геодезическим обе-
спечением военных объектов. Все знают, 
что любое современное вооружение, идет 
ли речь о танке, БМП или самолете, имеет 

прицельно-навигационные комплексы, ра-
ботающие с координатами. Если мы говорим 
о самолетах, то экипажу должны еще быть 
известны координаты своего аэродрома. И 
наша служба занимается в том числе и гео-
дезическим обеспечением аэродромной сети, 
каждого аэродрома. Для начала нам необхо-
димо определить опорную геодезическую 
сеть, от которой производим дальнейшие 
работы и определяем координаты всех радио-
навигационных средств аэродрома, стоян-
ки воздушных судов, координаты и высоты 
взлетно-посадочных полос. Эти данные впо-
следствии вносятся в геодезическую карточку 
аэродрома, и дальше по ним уже работают 
летчики и штурманы.

Семь раз отмерь

Командир рассказал, что раз в пять лет лю-
бая топографическая информация нуждается в 
обновлении. Это прописано в регламенте. Если 
за это время на аэродроме не производились 

никакие работы, ничего не строилось, не 
менялась длина взлетно-посадочной 

полосы, то в таком случае расчеты 
топографов выезжают на место, 

чтобы уточнить координаты. 
Если же какие-то изменения 
были, то все переопределяют 
заново.

— А зачем проверять, 
если никаких работ не 

производилось?
— Во-первых, на аэродро-

ме могут меняться места стоян-
ки воздушных судов. Во-вторых, 

сама геодезическая сеть жестко 
привязана к Земле. Не стоит забывать 

о простых геофизических изменениях Земли. 
Литосфера находится в движении, а значит, в 
координатах любой точки могут происходить 
изменения. Они могут быть незначительны-
ми, но со временем, с учетом огромных про-
странств, ошибка накапливается — и, условно 
говоря, «дотянув до Сибири», мы рискуем по-
лучить погрешность до 60 метров.

Ну и, конечно же, города у нас развивают-
ся, земли пашутся, дороги строятся, и часть 
обозначенных на местности геодезических 
пунктов может быть просто утрачена или на-
рушена. Поэтому обследовать и уточнять ин-
формацию необходимо... 

Рассказал офицер и про «оружие» то-
пографов. В арсенале у них сегодня спут-
никовая геодезическая аппаратура. Такая, 
как комплекс «Медиана» — высокоточный 
электронный прибор, позволяющий опреде-
лять координаты от исходного пункта на рас-
стоянии до 100 километров. Есть классические 
геодезические приборы — теодолиты, даль-
номеры, приборы для измерения азимутов 
— гиротеодолиты. Командир уточнил, что 
сейчас, с развитием техники, теодолиты ушли 
на второй план, а их место заняли тахеометры, 

где угломерные измерения и измерения рас-
стояний объединены.

— А чем, к примеру, ваш спутниковый 
«Орион» отличаются от того же Яндекс.
Навигатора?

— В автомобиле с навигатором вы нажали 
кнопку, сказали адрес, и система проложит вам 
маршрут по дорогам. Навигационная аппара-
тура индивидуального использования «Орион» 
маршрут не прокладывает. В зависимости от 
района выполняемых задач необходимо само-
стоятельно загрузить электронную карту, на 
которой, соответственно, будут отображаться 
объекты. 

Маршрут по электронной карте вы вы-
бираете сами, сами определяете поворотные 
точки в зависимости от того, каковы условия 
местности, ведутся или не ведутся боевые 
действия. Если доверить эту задачу устрой-
ству, он проложит путь просто по прямой, но 
понятно, что не всегда есть возможность ехать 
по дорогам и мостам. Прибор защищен от 
помех и работает по спутниковым системам 
ГЛОНАСС и GPS.

Сейчас с развитием радиоэлектронной 
борьбы (РЭБ) любой спутник можно как «заглу-
шить», так и загрубить или исказить исходные 
данные. Потому мы проводим такой вид работ, 
как контроль навигационного поля. Выполняет-
ся он тем же прибором «Орион». В позиционных 
районах это происходит следующим обра-
зом: от геодезического пункта с исходными 
координатами в процессе выполнения задач 
мы выходим на нужный пункт и определяем 
координаты спутниковыми системами. То 
есть прибор выдает координаты в реальном 
времени, и мы сверяем их с координатами, 
которые определили. Сразу становится по-
нятно, насколько корректно в данный момент 
работает спутниковая аппаратура. Вот такая 
космическая топография...

География работ отряда впечатляет. С 2012 
года отряд выполнял задачи в самых разных 
районах мира, включая Новую Землю и Новоси-
бирские острова. Практически везде, где наши 

Вооруженные силы развивают инфраструктуру. 
Военные топографы обеспечивают работу ис-
следовательских экспедиций Русского геогра-
фического общества, снабжают актуальными 
картами военных железнодорожников на БАМе, 
строителей трансполярной магистрали. 

47-й отряд принимал участие в реше-
ние задач и за рубежом: в Сирии, Нагорном 
Карабахе.

— А с нетипичными задачами прихо-
дится сталкиваться?

— Бывает, нам приходится заниматься гра-
виметрией — расчетом ускорения свободного 
падения в той или иной точке на поверхности 
Земли. Но такими работами мы занимаемся не 
часто. Это все же больше прерогатива одного 
из подразделений Ракетных войск стратегиче-
ского назначения, поскольку их средства по-
ражения применяются на большие расстояния. 
А цена ошибки на старте высока…

На службу в отряд, как правило, попа-
дают выпускники 7-го факультета Военной 
академии космических войск имени Можай-
ского в Санкт-Петербурге. Но встречаются и 
«пиджаки». В армии так называют офицеров, 
имеющих не курсантское, а студенческое про-
шлое. Если говорить про столичный регион, 
то это в основном выпускники Московского 
института геодезии и картографии.

А вот женщин-топографов на офицерских 
должностях нет ни одной. Объясняется это 
очень просто: командировки зачастую связаны 
далеко не с самыми комфортными условиями 
проживания. Перестраивать быт под предста-
вительниц прекрасной половины человечества, 
понятное дело, никто не будет.

Солдаты-срочники в отряде тоже есть. 
Бойцы в полевых условиях набираются опыта 
и перенимают знания от офицеров.

«Без нас никуда»

После теории — в поля, где топографиче-
ский расчет показал работу подвижного нави-
гационного геодезического комплекса ПНГК-1. 

С виду это обычный военный «КамАЗ», ничего 
примечательного. И лишь специалисты допод-
линно знают, на что, на самом деле, способна 
эта техника, напичканная электроникой. 

Предназначен ПНГК-1 для оперативного и 
автономного определения координат и пере-
дачи их в позиционные районы. Основная 
цель — определить координаты при движении 
и на месте с точностью до 15 метров на всей 
протяженности маршрута, а это ни много ни 
мало 50 километров. 

Автомобиль оборудован бесплатфор-
менной инерциальной навигационной си-
стемой, а также дальномерно-угломерным 
устройством, выполняющим функции гео-
дезической привязки исходных пунктов. 
А еще у комплекса есть система техниче-
ского зрения, представляющая собой две 
видеокамеры, расположенные по левому и 
правому борту автомобиля и вычислитель-
ным устройством, которое размещается в 
кунге машины.

— Это позволяет производить виде-
осъемку на расстоянии до 100 метров по 
маршруту движения автомобиля с выводом 
информации на экран вычислительного 
устройства, — пояснил начальник расчета 
47-го топогеодезического отряда. — Про-
ще говоря, видеокамеры снимают каждый 
объект, благодаря этому можно определить 
координаты и использовать их потом для це-
леуказания или создания исправленных карт, 
если произошли какие-то изменения.

Но, как рассказали военные, основное 
предназначение ПНГК-1 — это все же работа 
при ведении боевых действий, когда против-
ник применяет средства радиоэлектронной 
борьбы, и использовать привычную спутни-
ковую аппаратуру не представляется воз-
можным. Тогда расчет из четырех человек 
прибывает на исходную точку и от ближайшего 
пункта геодезической сети осуществляет «от-
вязку» координат. Они передаются в специ-
альный автомобиль с оборудованием, который 
выезжает в оперативный район. Создается 
цифровая карта координат. Соответственно, 
расчет развивает сеть и определяет необхо-
димое количество координат.

— Почему вы решили стать военным 
топографом? — полюбопытствовала у мо-
лодого офицера.

— В школе больше всего любил мате-
матику и географию, — делится военный. 
— Когда пришло время определяться с выбо-
ром будущей профессии, все не мог решить, 
что мне больше по душе. Вот тут и нашлось 
решение — военный топограф: здесь тебе и 
география, и математика вместе.

— Не ошиблись в выборе?
— Нет. Профессия у нас очень интересная. 

Знаете, какой девиз у военных топографов?
Отрицательно качаю головой.
— Вот у ВДВ, к примеру, «Никто, кроме 

нас», а у топографов — «Без нас никуда».
Лина КОРСАК.

Завершился короткий, но очень важный 
визит Президента России в Пекин. Про-
ходил он на фоне информационного обо-
стрения в США и НАТО, которые грозят 
России «карами небесными» за Украину. В 
этих условиях, конечно, хотелось бы иметь 
в противовес союзников. Тем более таких 
больших, как Китай. Каковы перспективы 
российско-китайского военного и военно-
технического сотрудничества? Возможны 
ли какие-то крупные военные контракты 
между нашими странами? Будет ли в усло-
виях нынешнего противостояния России и 
США заключено какое-либо соглашение о 
возможном военном союзе России и Китая? 
На эти вопросы «МК» ответил российский 
политолог, востоковед, кандидат полити-
ческих наук, директор Центра комплексных 
европейских и международных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Василий Кашин. 

— Что касается совместных 
военных контрактов, то 
здесь есть один техниче-
ский момент: военно-
технические вопросы двух 
стран обсуждаются на еже-
годном заседании двусто-
ронней комиссии по военно-
техническому 
сотрудничеству, сопредсе-

дателями которой являются министры обороны 
России и Китая.

В этот раз Сергей Шойгу с президентом 
Путиным в Китай не полетел, видимо, потому, 
что был там в августе прошлого года, когда 
проходили совместные российско-китайские 
учения на полигоне в Нинся-Хуэйском авто-
номном районе. Думаю, заседание комис-
сии состоялось уже тогда. Так что ожидать 
подписания каких-то военных контрактов во 
время визита Путина не стоило. Возможно, 
на высшем политическом уровне президенты 
что-то общее в военной области и наметили. Но 
в целом разговор больше шел про экономику, 
газ, нефть и внешнюю политику. 

— Хорошо, тогда о военной конкрети-
ке поговорим в другом ключе. Что инте-
ресно Китаю у нас в военно-техническом 
плане?

— Первостепенный интерес для Китая 
представляет все, что связано с технологиями 
подводного кораблестроения и подводной 
войны в целом: подводные аппараты, атомные 
подлодки (дизель-электрические — в меньшей 
степени), торпедное вооружение… Для Китая 
отставание от США по техническому уровню 
атомных подводных лодок сейчас является 
самой главной слабостью и самым главным 
предметом для беспокойства.

— А мы, насколько я понимаю, в этой 
области основательно продвинулись?

— По крайней мере, в атомном подво-
дном кораблестроении мы сейчас находим-
ся намного впереди Китая. Трудно сказать, 
как это соотносится с какими-то последними 
достижениями мирового лидера — США, но, 
видимо, где-то сравнимо. Так что для Китая 
взаимодействие в этой области с нами очень 
важно.

Плюс для них по-прежнему представляют 
интерес технологии, связанные с проектирова-
нием тактического ракетного оружия. А также 
ряд других специфических вещей. Например, у 
них раньше был интерес к атомным энергети-
ческим установкам для космических аппаратов, 
которые могут использоваться для спутников 
радиолокационной разведки. В начале 2010-х 
годов в ряде заявлений еще упоминалось, 
что мы это обсуждаем. Потом все исчезло. 
Выросло из этого что-то или нет — на сегодня 
мы, строго говоря, не знаем. 

Тут есть особенность: после принятия за-
кона CAATSA (федеральный закон США о про-
тиводействии противникам Америки посред-
ством санкций. — «МК») получать открытую 

информацию о новых российско-китайских 
проектах военно-технического сотрудничества 
стало труднее. Обе стороны начали гораздо 
сильнее секретить все, что касается области 
их военно-технического сотрудничества.

Известно, что по-прежнему Китай закупает 
у нас вертолеты. И по-прежнему мы впере-
ди Китая по системам противовоздушной и 
противоракетной обороны.

Кроме того, есть какие-то отдельные на-
правления сотрудничества, касающиеся не 
изделий целиком, а каких-то их конкретных 
агрегатов. Например, авиационных двигателей. 
Частично это относится к двигателям для на-
земной техники, а также некоторым образцам 
радиолокационной техники. 

В целом мы более, чем китайцы, продви-
нуты в вопросах создания различного спе-
циализированного программного обеспечения. 
То есть какое-то количество субподрядных 
контрактов российские компании получают для 
выполнения именно такого рода работ.

— А что кроме чипов может интересо-
вать в Китае нас с точки зрения военной 
составляющей?

— Нас, конечно же, интересуют электрон-
ные компоненты. Их электронная промышлен-
ность намного опережает нашу. Для нас очень 
важны станки и промышленное оборудование. 
Наше станкостроение — хотя что-то сейчас и 
делается для его восстановления — это все 
равно пока бледная тень прежнего былого 
величия советского станкопрома. 

Кроме этого, нам интересны компоненты 
для беспилотников. Их у китайцев много, и они 

дешевые. Мы сейчас пытаемся наладить нор-
мальное производство собственных поршневых 
маломощных турбовинтовых двигателей. Но это 
все пока на стадии научно-исследовательских 
и конструкторских работ. 

Где китайцы нас еще основательно опере-
жают, так это надводное кораблестроение. У 
них крупнейшая судостроительная промыш-
ленность в мире. Они могут строить крупные 
корабли огромными темпами. 

Правда, в этой области мы входим в 
противоречие с задачами нашей собствен-
ной промышленной политики, которая здесь 
предусматривает расчет на собственные силы. 
Я думаю, что какие-то вспомогательные суда мы 
могли бы заказывать в Китае. В конце концов, 
в Турции же заказываем. Но боевые корабли, 
пусть даже лишь их корпуса без оружия, за-
казывать все-таки не будем.

— Будем строить исключительно 
сами?

— Да. Хотя масштабы, конечно, несрав-
нимые. Китай за прошлый год ввел в состав 
флота восемь больших ракетных эсминцев. 
Три из них на Западе классифицируются как 
крейсера. Считайте, страна за год поставила 
на вооружение три ракетных крейсера и пять 
больших эсминцев размером больше, чем 
все наши самые крупные противолодочные 
корабли.

— А ведь совсем недавно мы им свои 
старые боевые корабли продавали... Как 
они быстро поднялись!

— В последний раз в самом начале 2000-х 
мы им продавали современные эсминцы. С тех 
пор ситуация изменилась. Китай поднялся за 
счет коммерческого судостроения. Он глав-
ный производитель торговых кораблей класса 
контейнеровозов. Это им создало огромную 
производственную базу для строительства 
военных кораблей. Они освоили современные 
технологии, создали новые образцы электрон-
ного оборудования, вооружения для насыщения 
их корпусов и стали производить эти корабли 
гигантскими темпами.

— Быстрее США? 
— Американцы ни разу со времен «холод-

ной войны» даже близко не выдавали такого 
количества кораблей в год. Китай опередил 
их производственные возможности. У Китая 
имеются также и очень продвинутые образцы 
радиолокационной техники. Хотя там не все 
так однозначно. 

— Мы наверняка покупаем у китайцев 
что-то, в том числе и для армии?

— Мы закупали в Китае определенные 
дизельные двигатели для некоторых типов 
небольших судов и кораблей. Закупали другие 
комплектующие для наших изделий. Правда, 
иногда были претензии военных к качеству 
всего этого. Но все-таки никаких примеров того, 
чтобы какие-то конечные китайские изделия 

купили для армии, я лично не знаю. Исключе-
ние, пожалуй, — закупка китайских внедорож-
ников Haval в качестве средства передвижения 
высшего командного состава, который пред-
почел их нашим «Патриотам». 

В свое время мы могли бы приобрести в 
Китае партию беспилотников того же класса, 
что и наш «Орион». У нас тогда еще не было 
своих, но даже в то время мы предпочли 
остаться без них, дожидаясь, пока сделают 
собственные.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Разведывательно-ударные бес-
пилотные летательные аппараты 
«Орион» массой в одну тонну от-
носятся к аппаратам большой 
продолжительности полета. В 

прошлом году Минобороны РФ заказало пер-
вую партию таких беспилотников. До этого 
таких аппаратов в Российской армии не было, 
в отличие от армий США и Китая.

— Серьезное отставание в беспилот-
никах произошло в том числе и из-за по-
литики прежнего военного руководства. 
Не забуду, как лет 15 тому назад на пресс-
конференции один из главкомов ВВС, от-
вечая на мой вопрос, почему мы не про-
изводим беспилотники, сказал: а зачем, 
если у нас есть прекрасные самолеты и 
классные летчики?

— Да, я думаю, были ошибки в позиции 
руководства по отношению к развитию этой 
программы. Но и дальше, когда уже вроде бы 
это поняли, все равно, хотя бы для Сирии, не 
стали закупать какие-нибудь китайские дроны. 
Ждали, пока у нас свой «Орион» не появился. Я 
думаю, сейчас он, может, даже лучше тех, что 
делают китайцы. Но все равно несколько лет 
отставания у нас были.

Это был некий такой принципиальный 
подход к проблеме. На самом деле, если мы 
сейчас сближаемся с Китаем, нам, видимо, 
придется как-то объединять усилия и пере-
ходить к взаимным закупкам. Если вспоми-
нать период «холодной войны», то Советский 
Союз не пытался делать все сам. Он очень 
многое закупал в странах Варшавского до-
говора — Чехословакии, ГДР, Польше… Целый 
класс вооружений делался только там. Но пока 
Россия и Китай стараются по максимуму все 
делать сами.

— Это вы все говорите о закуп-
ках. А если рассматривать совместное 
производство?

— Такое у нас есть. Ряд изделий спроекти-
рован у нас конкретно для Китая. Обычно это 
работает по такой модели: мы для китайцев 
что-то разрабатываем, продаем лицензию, и 
потом это изделие делается с некоторой до-
лей наших комплектующих. Затем постепенно 
китайцы наращивают локализацию.

Так было с целым рядом образцов воору-
жений, начиная с самолета Су-27СK, основной 
китайской ракеты «воздух–воздух» PL-12, кото-
рая фактически целиком была спроектирована 
у нас и является развитием российской Р-77. 
Некоторое время для нее и головку самонаве-
дения из России поставляли. Потом это же было 
с противорадиолокационной ракетой VJ-91 на 
базе нашей Х-31. Она тоже — лицензионный 
вариант. И таких примеров много. 

Но вот чего у нас с Китаем действительно 
не было, так какого-то совместного произ-
водства сразу для двух стран. Но опять же все 
потому, что есть то, что в научной литературе 
обозначается термином «техно-национализм». 
Это когда вы полностью, на 100%, стремитесь 
обеспечивать себя всем возможным, и вы в 
принципе не готовы рассматривать какие-то 
альтернативы или перспективы снижения 
цены.

— Но согласитесь, поддержка нацио-
нального производителя очень важна, осо-
бенно сейчас.

— Да, все прекрасно понимают, что надо 
стремиться к высокому уровню самообеспе-
чения. Теперь ясно, что все эти либеральные 
рассуждения о свободной торговле всегда 
были ложью. Но в то же время есть какие-то 
рациональные пределы. Если у вас в одной 
из областей производства совсем пусто, 
вы там явно не тянете какое-то изделие, то 
здесь, наверное, не грех было бы с кем-то и 
скооперироваться.

— В данных конкретных условиях это 
было бы нам выгодно сделать с Китаем?

— Безусловно. И вот по какой причине. Мы 
тесно связаны нашим общим политическим 
противоборством с США. И эта перспектива 
едва ли улетучится в обозримом будущем.

Абсолютно несомненно, что китайцы жест-
кие переговорщики — своего не упустят. Они 
всегда могут поставить какие-то условия. В 
благотворительности тоже никогда не были 
замечены. Если они заняли в чем-то монополь-
ную позицию, то используют ее по максимуму. 
Но сейчас мы тесно связаны и реально друг 
другу нужны. Нам необходимо внимательно 
посмотреть, где и в чем мы слабы, чтобы в этом 
направлении как-то объединить усилия. 

— Взаимный интерес в сегодняш-
них условиях был бы полезен обеим 
сторонам? 

— Как минимум мы могли бы делить рас-
ходы на научные и опытно-конструкторские 
работы. 

— Мы все говорим о военно-технических 
аспектах. А если коснуться чисто военных? 
Мы с китайской армией сейчас проводим 
много учений, организуем совместное 
воздушное патрулирование стратегиче-
ской авиации. Не пора ли в создавшихся 
условиях перейти уже к более плотным 
формам военного взаимодействия? На-
пример, по типу единой системы ПВО с 
Белоруссией создать с Китаем общую 
систему предупреждения о ракетном на-
падении (СПРН)?

— Любая такая объединенная система — 
это уже то, что можно назвать военным союзом. 
А военный союз — такой политический шаг, 
который Россия и Китай пока, похоже, не го-
товы сделать.

— Почему? Многие считают, это назре-
ло и может произойти чуть ли не завтра. И 
американцы якобы такого развития собы-
тий как раз больше всего и опасаются.

— Думаю, в ближайшей перспективе та-
кого не будет, так как это приведет к большой 
массе негативных последствий для наших от-
ношений с третьими странами. 

Для нас, например, военный союз с Китаем 
подорвет отношения с Индией, Вьетнамом 
и рядом других партнеров в Азии, у которых 
сложные отношения с Пекином.

Для Китая союз с нами означает резкое 
ухудшение отношений с Евросоюзом, который 
для Китая сейчас главный торговый партнер. И 
теперь, когда США пошли на Китай «крестовым 
походом», потерять такой важнейший источ-
ник технологий в лице Евросоюза китайцы 
не захотят.

Такой формальный шаг, как заключение 
военного союза между Москвой и Пекином, я 
думаю, возможен лишь в случае, если война 
уже стоит на пороге. Причем не какой-то там 
конфликт на Украине, за который нам грозят 
лишь очередными санкциями, а настоящая 
война с США. Только перед лицом такой эк-
зистенциальной угрозы обе страны могли бы 
пойти на подобный шаг. Но до тех пор, я думаю, 
ни России, ни Китаю это не нужно. 

Кстати, нежелание создавать военный 
союз отмечено в наших совместных докумен-
тах. Об этом постоянно говорят высокопостав-
ленные представители двух стран: дескать, 
у нас отношения и без того очень близкие, 
возможно, мы и могли бы пойти на подобный 
союз, но считаем союзы устаревшей формой 

отношений, у нас нет в них необходимости, мы 
выше этого и так далее.

— Однако в случае начала военного 
конфликта в интересах Китая мы готовы 
ему помочь? 

— Если речь идет о ситуации вокруг Тайва-
ня, я думаю, мы гарантированно окажем Китаю 
политическую поддержку. 

— В военной области они и без нас 
справятся?

— Китай настаивает на том, что проблемы 
Тайваня — это внутреннее дело КНР. Так что 
я не могу себе представить, чтобы китайцы 
запросили чью-либо военную помощь в этом 
вопросе.

Что можно себе представить — это как 
раз то, что пугает сейчас США, и о чем они 
постоянно говорят, к примеру, одновременно 
с наступлением на Тайвань, начало каких-либо 
крупных учений, или внезапная проверка боего-
товности нашего Западного военного округа с 
привлечением сил из других частей страны.

Для США и НАТО это станет тяжелым ис-
пытанием, так им обязательно придется реаги-
ровать сразу на двух направлениях: на события 
в Китае и на российские учения. Причем даже 
в том случае, если они будут полностью уве-
рены, что Россия никаких реальных боевых 
действий не планирует. Их правила и нормы 
реагирования НАТО требуют от них каких-то 
ответных действий. К примеру, сосредоточе-
ния некоторых своих сил для предотвращения 
худшего сценария в Восточной Европе. Но 
это отвлечет США от быстрого реагирования 
на ситуацию в Азии, что может привести к их 
поражению. И хотя это скорее теоретически 
возможный сценарий, его американцы опа-
саются всерьез. 

Так что вся прелесть нынешней ситуации 
в том, что для того, чтобы повлиять на воен-
ное положение в Евразии, нам не требуется 
заключать военный союз с Китаем. Воевать 
нам тоже ни с кем не нужно. Достаточно по 
своей собственной территории поперемещать 
какие-нибудь войсковые соединения. Причем 
делать это все можно в рамках рутинной боевой 
подготовки.

Мы можем проводить запланированные 
учения в самый неподходящий для американ-
цев момент где-нибудь в Калининграде или в 
Белоруссии. С точки зрения расходов военного 
бюджета это в принципе безразлично. А вот 
американцев это заставляет снимать откуда-
то свои силы и отправлять тысячи человек в 
какую-нибудь дыру в Польше или Румынии. 
Иначе нельзя: потеряют у европейцев автори-
тет и подвергнут сомнению свою способность 
сдерживания России, подрывая тем самым 
возможности НАТО. 

Этим можно заниматься из года в год. 
Американцы это понимают и потому вынужде-
ны отвечать на наши требования по условиям 
безопасности. Худо-бедно, но они заявляют, 
что готовы с нами разговаривать. Раньше они 
не были готовы.

— То есть такое двойное одновремен-
ное военное «шевеление» с нашей стороны 
и со стороны Китая американцам сложно 
выдержать?

— Да, и чем дальше, тем сложнее. У Китая 
очень быстро силы растут. Ну, и мы продолжа-
ем двигаться вперед. У нас появляются новые 
технические возможности, производятся новые 
виды вооружения.

— Парадокс: выходит, наше плотное 
военное и военно-техническое сотрудни-
чество с Китаем по большому счету ведет 
к миру во всем мире?

— Можно сказать и так. Оно сдерживает 
Соединенные Штаты и создает для них тяжелые 
военные и военно-политические глобальные 
издержки. Наше сотрудничество с Китаем по-
зволяет повысить для США цену враждебной 
политики в отношении России. 

Ольга БОЖЬЕВА.
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ПЕРСОНА6

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Научный руководитель 
Федерального 
исследовательского 
центра питания и 

биотехнологии, академик РАН 
Виктор Александрович Тутельян 
— один из самых известных в 
стране ученых, главный эксперт 
по питанию и безопасности пищи 
в стране. 8 февраля он отмечает 
80-летний юбилей. Вся его 
трудовая и научная жизнь связана 
с учреждением, известным как 
Институт питания. В канун юбилея 
в беседе с обозревателем «МК» 
академик Тутельян рассказал о 
том, кого считает своими главными 
учителями; как участвовал в 
эксперименте по употреблению 
мяса животных, которых кормили 
новой разработкой кормов; как 
питается сам и о многом другом.

— Виктор Александрович, расска-
жите, как формировались ваши научные 
интересы?

— Когда я учился на первом курсе ле-
чебного факультета Первого меда, как и все 
мужчины, мечтал быть хирургом. Поэтому 
записался в анатомический кружок, где моим 
первым учителем стал аспирант последнего 
года Борис Александрович Никитюк. Он ска-
зал: не сдадите череп на «пятерку», в кружок 
не возьму. И я изучил анатомию черепа так, 
что до сих пор помню девять каналов височ-
ной кости. В кружок меня взяли. Я так увлекся 
занятиями в кружке, что об обыкновенной 
учебе забыл. Мы подружились с Борисом 
Александровичем, но я понимал, что нужно 
сдавать экзамены, — и ушел в другую груп-
пу, где учили всю классическую анатомию. 
На втором курсе началась биохимия, и мне 
опять повезло: я попал к блестящему пре-
подавателю, профессору Алексею Алексее-
вичу Покровскому. Он рассказывал чудеса: 
как во время войны генералитету выдавали 
лекарства-ингибиторы моноаминоксидазы 
— это фермент, который не разрушает адре-
налин, а потому человек может долго работать 
без сна. И я начал ходить в кружок биохимии, 
посещать лекции по биохимии в МГУ, которые 
читали великие академики. Когда я перешел 
на третий курс, Алексея Алексеевича избрали 
членом-корреспондентом РАМН и назначили 
директором Института питания. Он позвал к 
себе работать на базе Института питания, ко-
торый располагался на Погодинской. В сентя-
бре 1961 года я пришел на Погодинку и потом 
стал работать в лаборатории энзимологии. Я 
изучал азы лабораторной работы: приходил 
каждый вечер, мыл посуду. Покровский видел, 
что я настроен серьезно, и в ноябре меня за-
числили на должность препаратора. И вот моя 
трудовая книжка начинается с этой строчки — 
на первом листе надпись «препаратор».

— С чего началась ваша научная 
работа?

— Я занимался ферментом карбонгидра-
зой, изучал ее топографию в слизистой желуд-
ка, в крови. Воспользовавшись привилегией 
студента, я разносил по лабораториям клиник 
контейнеры для сбора образцов крови; мне 
сообщали, когда были операции на желудке: 
я собирал разные кусочки слизистой, вечером 
приезжал в институт и проводил анализы по 
определению активности ферментов. Набрал 
большой материал, и за проделанную работу 
на пятом курсе института мне присудили сту-
денческую золотую медаль. Я был уверен, что 
буду этим же заниматься и в аспирантуре, куда 
поступил. Перед началом учебы в ней я про-
работал три месяца на целине, в Казахстане 
врачом, и, когда вернулся в ноябре, случайно 
встретил во дворе института Покровского, и 
нам с выпускником Второго меда, тоже аспи-
рантом, он предложил заниматься клеточной 
биохимией: один бы изучал лизосомы, другой 
— митохондрии. Я первым застолбил за со-
бой лизосомы — их недавно открыли, и они 
были мало изучены. В итоге я стал изучать их 
с нуля, одновременно осваивая все методы 
клеточной биохимии. Так началась моя био-
химическая стезя.

Могу сказать, что очень 
многое, если не все, зависит 
от учителя, который может 
заинтересовать ученика 
так, что он всю жизнь по-
святит науке. Никитюк 
меня ввел в науку, научил 
работать с литературой 
(меня даже официально 
записали в центральную 
медицинскую библиоте-
ку). Он меня приучил, что 
наука без знаний, литера-
туры немыслима. Это сейчас 
нажал пару кнопок — и все есть в 
компьютере. А в те годы я постоянно 
сидел в архиве, и вся моя квартира была за-
валена статьями. И когда я занимался под-
готовкой монографии о лизосомах, мне не 
надо было бегать в библиотеку, благодаря 
наличию дома архива я мог работать по ночам. 
Алексей Алексеевич даже специально не учил; 
я был все время при нем: готовил слайды для 
докладов, слушал, наблюдал. В 1976 году в 
соавторстве с Покровским я выпустил свою 
первую книгу — «Лизосомы». Благодаря По-
кровскому я сформировался как биохимик и 
токсиколог. Помню, как из Америки он привез 
10 мг афлатоксина — и мы стали изучать ми-
котоксины в продуктах, и занимаемся этим в 
нашем институте до сих пор. В последние дни 
своей жизни Алексей Алексеевич заинтере-
совался фармакологическими свойствами 
пищи — и до сих пор мы изучаем минорные 
биологические активные вещества, их роль в 
регуляции метаболизма. 

— Что это за вещества? 
— Минорные биологически активные 

соединения — это эндолы, флавоны, флаво-
ноиды, которые есть в продуктах в минималь-
ных количествах, но являются регуляторами 
метаболизма, отвечают за экспрессию генов, 
формирующих антиоксидантную защиту. Родо-
начальником исследований о них был Алексей 
Алексеевич.

Третий мой учитель — еще один великий 
человек. В 1978 году мне повезло близко позна-
комиться в Эфиопии с Валентином Ивановичем 
Покровским, тогда членом-корреспондентом 
АМН СССР. Нас послали в Эфиопию на помощь 
в борьбе с эпидемией непонятного проис-
хождения. Покровского — как эпидемиолога, 
меня — как токсиколога. Это была тяжелая 
командировка: затерянный мир, плато на вы-
соте 4 тысячи метров, племена, почти перво-
бытные, жившие в шалашах. Они ели зерно, 
пораженное спорыньей. Это был один из видов 
микотоксинов, который вызывает гангрену. До 
сих пор у меня есть фото мальчика с торчащими 
большеберцовыми костями — остальные ткани 

«съедены» гангреной… Двухнедельная 
школа пребывания с Валентином Иванови-
чем очень многое дала мне для понимания 
эпидпроцесса. После командировки мы стали 
общаться с ним плотнее. В 1993 году я был 
избран членом-корреспондентом АМН СССР, 
и он мне посоветовал заняться санитарной 
токсикологией. А в 1997 году меня избрали 
академиком, а потом Покровский выдвинул 
меня на должность главного ученого секрета-
ря Академии медицинских наук СССР. Я был 
при великих людях, наблюдал за их работой… 
Словом, мне в жизни просто очень повезло: 
три увлеченных человека, отдающихся науке, 
позволили мне себя найти и многое от них 
перенять. 

Но это только главные учителя. Я учусь всю 
жизнь, и мои учителя — коллеги по академии, 
по Минздраву, Роспотребнадзору, сотрудники 
института, да все, с кем я вступаю в контакт, 
даже мимолетно. От всех я по крупицам полу-
чаю новые знания. Самое плохое, что нам при-
нес ковид, —  ограничение контактов, общения. 
Это огромная потеря для развития.

Мой научный путь в Институте питания 
вполне обычный, по ступенькам вверх, ни одну 
не пропуская: аспирант, младший научный 
сотрудник, старший научный сотрудник, за-
ведующий лабораторией энзиомологии, зам-
директора по науке, директор и в настоящем 
научный руководитель. На одной задержался 
20 лет (замдиректора), на другой — 15 (дирек-
тор) и вот уже 5 лет научный руководитель.

— Расскажите о том, как в 80-е годы 
прошлого века вы участвовали в экспери-
менте — ели мясо животных, которых кор-
мили белковым композитом, полученным 
в итоге гидролиза нефтепродуктов. В чем 
был смысл эксперимента?

— Проблема поиска новых источников 
пищи всегда стояла перед человечеством. 
Мы проводили работу по использованию ми-
кроорганизмов для синтеза БВК — белково-
витаминных комплексов, которые добавля-
ли в корма для сельхозживотных. Алексей 

Алексеевич Покровский привез из-за рубежа 
штаммы ряда микроскопических грибов — про-
дуцентов микотоскинов, которые мы начали 
выращивать. А потом включились в работу по 
оценке степени опасности этих микотоксинов 
для человека. Покровский первым организовал 
масштабные исследования безопасности про-
дуктов микробиологического синтеза, работу 
над которыми координировал Главмикробио-
пром. Забегая вперед, скажу, что к 1990 году 
11 заводов, целая промышленность, выпускала 
полтора миллиона тонн кормового белка. В 
Америке, например, использовали сою, а у нас 
была продукция микробиологического синтеза. 
Но чтобы доказать ее безвредность, около 70 
научных учреждений были объединены и изуча-
ли ее на разных животных. На последнем этапе 
исследований надо было понять, безопасны ли 
продукты животноводства, наблюдения шли 
на людях (к тому моменту было доказано, что 
для животных они безопасны). Так вот, была 
столовая на Солянке, куда привозили мясо и 
продукцию животных, которых кормили БВК, 
и мы должны были ее есть. В эксперименте 

участвовали сотрудники института, это было 
большим подспорьем — нас полгода бесплатно 
кормили полным обедом два раза в день. Но 
надо было съедать обязательно все, даже если 
не хотелось, для чистоты эксперимента. У нас 
постоянно брали анализы крови, других био-
логических жидкостей, аллергопробы, чтобы 
доказать, что метаболизм не изменяется. В 
итоге БВК были разрешены, и эта продукция 
много лет выпускалась. Но в 90-е годы ее про-
сто загубили — приняли рекомендацию пере-
профилировать эти заводы. И мы потеряли эту 
фантастически успешную промышленность. В 
итоге нам пришлось закупать корма за рубе-
жом, ту же сою. Сейчас снова начинают разво-
рачивать эти исследования с использованием 
ферментеров по выращиванию биомассы. Но 
мы сами себя отбросили назад на десятилетия, 
это была стратегическая ошибка. 

— Сегодня одним из самых перспек-
тивных источников белка называют на-
секомых. Ваш институт планирует вести 
такие исследования, можете рассказать 
о них? 

— Поиск новых источников пищи, как я 
говорил, — очень актуальная проблема. И 
поиски источника белка как самой дефицитной 
части рациона идут активно. Нужно то, что 
можно быстро вырастить и не требует больших 
затрат. И на первое место вышли насекомые. 
Мы активно включены в этот процесс и изучаем 
безопасность белка насекомых. Это не значит, 
что надо прямо брать и есть кузнечиков, как 
в Азии (я так и не смог их там попробовать). 
Но в виде белкового очищенного порошка, 
который в будущем при производстве можно 
добавлять, например, в мясные изделия, что 
существенно повысит их пищевую ценность. 
Белок насекомых высокоценный, и мы активно 
изучаем его безопасность. 

Нам как биологическому виду неважно, от-
куда получать 20 нужных аминокислот, из кото-
рых незаменимы 10 для детей и 8 для взрослых. 
Белково-калорийная недостаточность до сих 
пор уносит миллионы жизней в Азии и Африке. 

За альтернативными источниками белка — бу-
дущее. Главное — люди должны верить в науку. 
То же ГМО многие ругают несправедливо — нет 
более изученных из разрешенных продуктов. И 
у нас в стране самая строгая система оценки 
безопасности такого рода продукции и для нас, 
и для будущих поколений. Я никогда не смотрю, 
есть ГМО или нет, на этикетке. Любое неверие 
в науку — шаг назад, науке надо верить, она 
базируется только на фактах, и ею занимаются 
ответственные люди.

— Сегодня много говорят об 
алиментарно-зависимых, то есть связан-
ных с нарушениями питания заболеваниях. 
В чем причина их распространения?

— Главная проблема питания — это, во-
первых, избыточная калорийность. Мы потре-
бляем избыточное количество жиров, особенно 
насыщенных, и крайне мало овощей и фруктов. 
Мы стоим перед дилеммой — с одной стороны, 
мы должны есть меньше, чтобы не набирать 
вес и оставаться красивыми и здоровыми. 
С другой стороны, мы недополучаем целый 
ряд минорных компонентов, присутствую-
щих в пище в микроколичествах, но жизненно 
важных. Нам необходимы 8 аминокислот из 
белка, 12 витаминов. Не будет одного — про-
блема может быть фатальной. Если женщина 
детородного возраста недополучила простень-
кого органического соединения — фолиевой 
кислоты, риск уродств, мертворожденности, 
внутриутробной гибели плода резко возрас-
тает. Женщина детородного возраста должна 
быть полностью здорова и обеспечена белком, 
витаминами и полиненасыщенными жирами 
Омега-3 и Омега-6. Нам нужны пищевые во-
локна, регулирующие работу кишечника и вы-
водящие из организма токсические вещества, 
адсорбируя их в кишечнике. Они есть в хлебе 
из муки грубого помола, овощах, фруктах.

Нарушения в питании вызывают 
алиментарно-зависимые болезни — избы-
точную массу тела, ожирение, атеросклероз, 
ишемическую болезнь сердца, гипертонию, 
инфаркты, инсульты… Правильное пита-
ние — гарантия правильного физического 
и умственного развития детей и активного 
долголетия. 

Современные технологии помогают соз-
дать нужные продукты, которые могут обе-
спечить организм всеми незаменимыми ве-
ществами. Их 40–50, а всего надо получать 
порядка 170 соединений, все равно откуда. 
Если их нет, нарушаются процессы метабо-
лизма и идут поломки на всех уровнях. 

— Может ли современный человек 
питаться так, чтобы получать с едой все 
необходимые микронутриенты?

— Полноценные минорные компоненты с 
обычными традиционными продуктами мож-
но получить, если суммарная калорийность 
рациона будет порядка 3 тысяч килокалорий. 
Что очень много при нашей физической ак-
тивности. И мы стоим перед дилеммой: есть 
меньше, чтобы не иметь избыточной массы, 
или получать дефицит микронутриентов. Это 
проблема всех развитых стран — избыток по 
калориям и дефицит по микронутриентам. 
Есть три пути решения проблемы.

Первый: есть традиционные продукты, 
получая 3 тысячи килокалорий в день, но резко 
увеличив физическую активность. Это крайне 
сложно и по силам только профессиональным 
спортсменам. Одно пирожное — это 500 кило-
калорий, а это — два часа ходьбы или час бега. 
Первый закон о питании — закон соответствия 
энергетической ценности энерготратам. Соот-
ветствие химического состава нашим физио-
логическим потребностям — второй закон. 

Второй путь — если вы не в состоянии 
тратить столько калорий, можно использовать 
специализированные продукты профилакти-
ческого или лечебного назначения. Когда на 
этапе производства убирают жир, сахар, соль и 
добавляют витамины, минеральные вещества 
и микроэлементы. Например, выпускают хлеб 
с витаминами группы В; молочные продукты 
без жира, но с витаминами. Сейчас все это по-
пулярно, и у нас их достаточно много. Но беда 
в том, что мы не учим выбирать продукты: как 
читать этикетку правильно. То есть смотреть, 
сколько жира, есть ли кальций, витамины, каков 
процент от суточной потребности в тех или 

иных веществах. К этому надо приучать. Чем 
больше продуктов с заданным химсоставом, 
тем легче составлять рацион, соответствую-
щий двум законам о питании.

Третий путь — поливитаминно-
минеральные комплексы. Они ликвидируют 
дефицит. Я, например, принимаю их еже-
дневно. Любые — все разливаются из «одной 
бочки».

— Как питаетесь лично вы? Можно опи-
сать ваш дневной рацион?

— Никаких особых премудростей и супер-
дисциплин нет. Я питаюсь как все. Но слежу за 
весом. Ограничиваю себя в хлебе из высших 
сортов муки, хотя это продукт номер один для 
меня. Стараюсь есть серый и обогащенный 
отрубями. Ограничиваю сладкое, отодвигаю 
от себя пирожное, давно не пользуюсь добав-
ленным сахаром. С солью труднее, но допол-
нительно ничего не солю. Многие, не пробуя 
блюдо, сразу его подсаливают, а это — риск 
гипертонии.

Помогают самообманы. Есть надо не на 
кухне, а подальше, чтобы до холодильника не 
достать рукой. Порцию кладу не на большую 
тарелку, а на маленькую, где она выглядит 
большой. Приучите себя к листовым салатам — 
пока ты с ним намучаешься, пройдет двадцать 
минут: тот самый разрыв между насыщением и 
сигналом из головного мозга, из-за чего люди, 
которые уже съели достаточно, добавляют. 
Вроде простые хитрости, но эффективные.

— Каковы, на ваш взгляд, самые опас-
ные компоненты питания современного 
человека? От чего отказаться насовсем? 

— То, что есть вредно и есть нельзя, к 
пище не относится. Все, что человечество 
путем проб и ошибок за период эволюции от-
несло к пище, является источником энергии и 
питательных веществ. Важно еще, как часто и 
в каком количестве мы потребляем пищу. Кру-
жок сырокопченой колбасы для кайфа, вкуса и 
запаха — это одно. Ломоть вареной колбасы, 
где жир не виден, но его много, — плохо. Если 
два-три раза в месяц сходишь в фастфуд — ну 
и что? Доставь радость ребенку. Но не бери 
бадью картошки, возьми немного. Но если это 
система питания — это плохо и вредно.

— Как привить полезные пищевые при-
вычки ребенку? 

— Только собственным примером. Не пи-
хайте в него ложки за папу, за маму, за бабушку. 
Не хочет — не надо, пусть будет свободное 
кормление. Многие дети не любят овощи и 
фрукты — почему? Их не приучили с детства. 
Если родители питаются сами овощами и фрук-
тами, дети будут делать так же. В северных 
странах Европы — одна конфетка в неделю, 
и ребенок больше не требует. А у нас за каж-
дый писк суют конфетку. Специализирован-
ное детское питание — верх совершенства 
современных технологий, оно максимально 
адаптировано к потребностям ребенка. А мно-
гие мамы пробуют — невкусно. И добавляют 
сахар. И ребенок завтра будет выплевывать 
без сахара. Строгое ограничение сладостей 
и соли с детства — и человек не будет знать, 
что может быть по-другому. 

— Поделитесь вашим секретом мо-
лодости и бодрости? Дело же не только 
в питании?

— Главный секрет — работа. Чувство вос-
требованности себя и необходимость еже-
дневно и с полной отдачей работать. Думаю, 
как только ты расслабишься, то и болячки 
появятся, и жизненная сила упадет. А так — я 
как начал на первом курсе работать, так и не 
снижаю темпов и требовательности к себе.

Далее — семья. У меня очень строгая 
жена, которая сама идеально питается и меня 
тормозит, когда я что-то хочу нарушить.

Минимум алкоголя. Я не полный аскет, но 
одно дело — рюмка в неделю, а другое дело 
— пьянство бутылками. 

И, конечно, воздух. Стадион, прогулки 
— надо себя заставлять, хотя иногда тянет 
полежать на диване.

А так — работать надо до могилы. И не 
замечать свой возраст. 

Очень важно при этом быть не только тре-
бовательным, но и обязательно доброжела-
тельным. И помогать всем чем можешь.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Звездное семейство Наташи Королевой и 
Сергея Глушко опять в центре внимания. 
На сей раз повод не скандальный. Танцор 
презентовал в Москве первую выставку 
картин. Всего в его багаже насчитывается 
17 работ, написанных маслом. С тех пор 
как стриптизер окончил художественную 
школу, он не держал в руках кисти и каран-
даши. Зато сейчас только и думает о своих 
картинах, оттачивая свое мастерство. Под-
держать начинающего художника пришли 
супруга Наташа, сын Архип, Эвелина Блё-
данс и Аника Керимова. 

Ровно год назад, накануне 19-го дня рож-
дения сына Архипа, супружеская пара посетила 
Африку. Тарзан был настолько поражен красо-
той этого континента, что решил вспомнить 
свое художественное образование. Он взял 
в руки кисти и холст, подаренные друзьями, и 
начал рисовать. Так и появилась первая карти-
на — и ею стал портрет сына Архипа, который 
Сергей и подарил своему наследнику на день 
рождения. Затем были африканские женщины, 
дети, и только потом танцор нарисовал портрет 
любимой тещи и жены. Всего в его коллекции 
насчитывается более 17 работ. Одновременно у 
него открылся дар и к написанию стихов, поэто-
му все свои картины он не только зарисовывал, 
но и выплескивал на листочек бумаги эмоции, 
которые испытывал при написании полотен. 

На выставку картин пришла и любимая су-
пруга Сергея — Наташа Королева. Певица сразу 
же сказала, что ее муж очень талантлив во всем, 
за что «берется его рука». Потому как стриптиз 
по большому счету — та страница, которая уже 
закрыта и по возрасту, и по энергии. 

— Давайте будет честными. Да, Сережа 
в прекрасной форме. Но ему 8 марта будет 
52 года. Я понимаю, конечно, что можно и до 
70 лет танцевать, но у него у самого уже нет 
желания. 

Королева отметила, что ее не смущает 
то, что муж рисует обнаженных женщин. Бо-
лее того, она сообщила, что сама приведет 
их в дом.

— У меня такой характер, что более 20 

минут усидеть на месте не могу, а для такого 
важного дела требуется еще больше времени, 
поэтому я не против натурщиц в доме.

Чуть позже певица подкрепила свои слова. 
Когда в гости пришла Эвелина Блёданс, Ната-
ша посоветовала актрисе раздеться перед ее 
мужем и попозировать в обнаженном виде.

В этот вечер супружеская пара была одета 
в единой цветовой гамме. На все вопросы, каса-
емые проблем в семье, Тарзан отмахивался:

— Я люблю прессу и не люблю. Все плохое, 
что было в моей жизни, если честно, исходило 
от вас. Бывает все в жизни. И мы счастливы, 
брак наш прекрасный.

При любом упоминании о жене супруг рас-
плывался в улыбке. А при каждой мимолетной 
встрече с Наташей и вовсе нюхал ее волосы и 
целовал в шею.

Главное место в творчестве Сергея за-
нимают портреты членов семьи. Но новоис-
печенный художник не нарисовал пока новую 
пассию своего сына — Мелиссу.

 — А почему я должен ее рисовать? Это 
его очередная девушка. У Архипа нет на нее 
никаких планов. Не первая и не последняя, — 
резко отрезал Сергей. 

Наташа была сдержаннее, чем супруг. 
— Сын достаточно самостоятельный, но 

не настолько, чтобы взять ответственность 
за новую семью. Мы с Сергеем стараемся не 
вмешиваться в их личную жизнь. Архип и Ме-
лисса вместе. Но до нее у него были и другие 
девушки. 

Звездная мама рассказала, что ее сын 
увлечен с раннего детства Японией и всем, что 
связано с культурой этой страной. Архип учится 
в Высшей школе экономики по бакалаврской 
программе «Язык и литература Японии» и за-
рабатывает неплохие деньги:

— Он преподает японский язык. Не знаю 
точно, сколько стоит урок, но думаю, что около 
пяти тысяч рублей. 

Мама призналась, что не знает, что по-
дарить звездному отпрыску на 20-летие. Ведь, 
кроме Японии, его ничего не увлекает.

— Конечно, я даю ему карманные деньги и 
сейчас. Но это мизер, на дорогу туда и обратно. 
Машину он не хочет, ему это не нужно. Поси-
делки в кафе тоже неинтересны. На квартиру 
он должен сам зарабатывать, но залог, конечно, 
в будущем я ему помогу внести. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ТАРЗАН НАПИСАЛ КАРТИНУ МАСЛОМ
Королёва посоветовала 
Блёданс раздеться 
перед ее мужем

Академик 
Виктор Тутельян: 
«То, что есть 
вредно, к пище 
не относится»
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В Музее русского импрессионизма 
открылась выставка «Авангард: на 
телеге в ХХI век». Проект известного 
искусствоведа Андрея Сарабьянова и 
лондонского куратора Натальи Мюр-
рей уже был показан в Екатеринбурге 
и Кирове, а теперь доехал до Москвы, 
но выставляется здесь совсем в дру-
гом виде. Историю о том, как после 
революции энтузиасты возили искус-
ство по провинциальным городам и 
весям, столичный куратор Анастасия 
Винокурова дополнила показатель-
ной выставкой «Искусство перевозки 
искусства» о современных технологи-
ях транспортировки музейных вещей. 
Движение искусства ощутил «МК».

Толчком к созданию проекта «Авангард: 
на телеге в ХХI век» стала удивительная исто-
рия о том, как в 1920 году в слободе Кукарка 
под городом Яранском застряла выставка 
авангардистов. Сначала новое искусство по-
казали в самом Яранске, а потом повезли по 
губернии — работы, среди которых графика 
Кандинского и Родченко, буквально на телеге 
доставили в небольшое село. Энтузиасты из 
Петрограда, организаторы передвижных вы-
ставок (эта была третьей по счету), планирова-
ли донести новое слово в культуре до простого 
«глубинного» народа и устроить большой тур 
этой экспозиции. Но зима оказалась суровой, 
дороги замело, и выставка 
осталась в Кукарке на дол-
гие годы. Спустя сто лет 
ее случайно нашел один из 
главных специалистов по 
русскому авангарду Андрей 
Сарабьянов. И придумал 
проект, который показыва-
ет искусство в движении. В 
него включили и другие «пу-
тешествующие» произведе-
ния — и реализм, и импрес-
сионизм, и кубизм — вещи, 
которые после революции 
продвигали в народ в При-
волжье. Выставку уже пока-
зали в Вятке и Екатеринбурге, 
теперь она в Москве, но в со-
всем ином экспозиционном решении.

Здесь «путешествующие» шедевры бук-
вально закручены в колесо — зритель на себе 
может ощутить движение искусства. В пря-
мом и в переносном смысле. Экспозиция, 
созданная по принципу колеса, начинается 

с реалистических работ, и 
чем дальше мы двигаемся, 
тем отчетливее видим, как 
стремительно сменялись 
стили и видение худож-
ников в революционные 
годы. Причем, попадая на 
выставку, мы утыкаемся 
в «финал» этого «коле-
са»: перед нами работа 
Ольги Розановой «Те-
атр «Модерн» (1915) из 
Слободского музейно-
выставочного центра, ко-
торая как раз показывает 
искусство в движении.

Но начинается про-
смотр за углом, с совсем 

другого искусства — реалистических вещей, 
которые потихоньку отходят от традиции ХIХ 
века. Тут работы Николая Фешина, Сергея 
Малютина, Николая Никонова, Василия Ти-
мофеева. Они показываются на темно-сером 
фоне. Чем дальше двигаемся по экспозиции, 

тем больше фон фальшстен становится свет-
лее, в конце превращаясь в почти белые. У 
каждого полотна здесь своя история, боль-
шинство из них московская публика может 
увидеть впервые.

Вот, например, интересный, на грани 
кубизма и реализма, портрет композитора 
Рудольфа Мервольфа, написанный его другом 
— художником Михаилом Демидовым. После 
революции музыканту с немецкими корнями 
и именем было нелегко жить в Петрограде, 
поэтому он с радостью откликнулся на пред-
ложение из Вятки вести там музыкальные 
классы. Впервые представлена и отрестав-
рированная двусторонняя картина «Компо-
зиция» Алексея Моргунова — редкая работа 
соратника Казимира Малевича, обнаружен-
ная Сарабьяновым в собрании Слободского 
краеведческого музея. Не обошлось и без 
шедевров Василия Кандинского, Александра 
Родченко, Ивана Клюна, Александры Экстер. 
Словом, есть чему подивиться.

А ту самую телегу, которая была экспо-
зиционным «узлом» в Екатеринбурге и Вятке, 

можно найти на третьем этаже музея, где пред-
ставлен спецпроект «Искусство перевозки 
искусства». Если в провинции на выставке о 
движении искусства в революционные годы 
телегу показывали натурально — как театраль-
ный атрибут, — то здесь ее можно увидеть 
на большой фотографии во всю стену. Вот 
смотрите, так возили искусство в начале ХХ 
века, на телегах. Или вот рядом — еще один 
масштабный снимок: так, свернутым, словно 
ковер, транспортировали «Явление Христа на-
роду», когда везли в эвакуацию в годы Второй 
мировой войны. Как теперь устроены техноло-
гии музейной транспортировки, можно понять 
по экспонатам рядом с фото.

Здесь большие оранжевые ящики с от-
крытыми «внутренностями»: налицо много-
слойные обивки и мягкие слои. Все «примочки» 
можно рассмотреть в деталях: вот индикатор 
удара (датчик чувствительности), специальный 
термометр (для контроля над влажностью и 
температурой в ящике с картиной), пломба 
(она фиксирует закрытие ящика), стяжные рем-
ни (для надежной фиксации груза) и прочее.

Вместе с этими техническими деталями 
показываются и произведения современных 
художников на заданную тему. Например, есть 
работа Валерия Чтака в виде ящиков с изо-
бражением черных кошек как символа вечно 
движущегося: пусть искусство гуляет само 
по себе, как котики, как бы говорит автор. Или 

работа Джейкоба Якобова из бетона в виде 
«пупырки», которую обязательно использу-
ют для обертывания картин и статуэток при 
перевозке. Музейные технологии перевозки 
ушли очень далеко от телеги, но движение 
искусства и сегодня не менее важно, чем сто 
лет назад.

Мария МОСКВИЧЕВА.
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Приглашение Пеле
На даче в поселке Старых болельщиков, 

близ спартаковской базы в Тарасовке, я впер-
вые увидел Пеле. Конечно, он не прогуливался 
по дачным тропинкам, подобно развенчанно-
му Хрущевым бывшему «железному наркому» 
Кагановичу или легендарному разведчику 
Абелю. Пеле возник под рокот раскаленных 
мексиканских трибун, сразу заполонив со-
бой экран допотопного «КВНа» трансляцией 
чемпионата мира 1970 года.

Первый раз в жизни взрослые не гнали 
меня спать, я сидел в полночь на прокуренной 
горькими «беломоринами» дачной веранде 
наравне со всеми.

Позже я узнал, что Пеле с самого дет-
ства мечтал забить гол прямо с центра поля. 
Впрочем, как и любой мальчишка — русский 
ли, итальянский или бразильский. В этом был, 
если хотите, некий футбольный шик.

Но отважиться сотворить подобное, 
рискнуть выставить себя на посмешище на 
первенстве мира мог только безумец. Или 
— Пеле.

...Мяч летел из центрального круга, ка-
залось, целую вечность. А чехословацкий 
голкипер Виктор безнадежно мчался назад к 
воротам. И прыгнул в слепом отчаянии куда-
то к штанге, мимо которой уже просвистел 
мяч.

Мне было одиннадцать. И я впервые свои-
ми глазами увидел футбольное чудо.

И мяч тот, я думаю, так и летит дальше 
— через всю мою жизнь. Пройдут годы. И 
я, журналист «Московского комсомольца», 
благодаря великому Яшину, взявшему меня 
с собой, буду встречать в «Шереметьево» 
самого Пеле.

Пограничник в стеклянной будке, конечно, 
был предупрежден о прилете великого бра-
зильца. Но когда Пеле появился у турникета, 
возникла заминка — сержант в зеленых по-
гонах долго листал паспорт гостя, тщетно 
пытаясь отыскать на страницах знакомое имя: 
Пеле. Про Эдсона Арантеса ду Насименту, 
понятно, боец не слышал.

Наконец, формальности закончились, 
и Пеле шагнул к Яшину с трогательными 
словами:

— Папа Яшин — амиго...
А дальше утомленного перелетом Пеле 

мучил я — кроме интервью надо было полу-
чить для газеты текст приветствия читателям 
«МК».

Не выполнить редакционное задание 
было сродни преступлению — и я нудно дикто-
вал королю футбола транскрипцию названия 
нашей газеты.

Слева меня поддерживал Лев Ивано-
вич Яшин, справа что-то выговаривал Ни-
кита Павлович Симонян, но я настаивал на 
своем. И представьте, Пеле с прилежанием 
первого ученика послушно писал то, что я от 
него хотел.

Я спросил тогда:
— Может ли в мире появиться второй 

Пеле?
Он улыбнулся и ответил вопросом на 

вопрос:
— Разве может быть второй Бетховен?
Потом стал рассказывать о планах — бал-

лотироваться в президенты Бразилии.
— Вы это серьезно? — удивился я.
— А вы думаете, у меня вместо головы 

футбольный мяч? — рассмеялся Пеле.
Этим планам не суждено было сбыться 

— Пеле решил, что лучше остаться в истории 
королем футбола, чем просто президентом.

А тем вечером в «Шереметьево» он на-
писал и мне несколько добрых слов. В 1990-х, 
восхищенный игрой динамовца Игоря Добро-
вольского, когда тот был у меня в гостях, я 
передарил ему автограф Пеле.

Недавно поинтересовался у Игоря, ныне 
живущего в Молдавии, сохранился ли у него 
автограф.

— Хочешь продать с аукциона? — отшу-
тился он. А потом с грустью сказал: — Зна-
ешь, я ведь столько раз переезжал с места 
на место.

Но рукописи, как известно, не горят. В 
редакции, к счастью, хранятся старые под-
шивки, и в номере за 11 сентября 1988 года 
навечно остался автограф Пеле.

Эпизод, с одной стороны, ничем не при-
мечательный. Но с другой, я им почти горжусь, 
поскольку именно тогда в «Шереметьево» 
почувствовал, как репортер теснит во мне 
болельщика.

По законам 
кавказского 
гостеприимства
Одна из первых футбольных ко-

мандировок в «МК» была в Тбилиси. 
К тому времени я уже помотался по 
стране корреспондентскими тропа-
ми — в Кемерово, Пензу, Челябинск, 
Свердловск... Но Тбилиси манил не 
только хинкали, шашлыками и фрукта-
ми — весь Союз предвкушал матч столичного 
«Торпедо» с французским «Бордо», который 
из-за мартовской московской распутицы в 
столице провести было невозможно.

Вместе со старшим товарищем по га-
зетному цеху Александром Львовым случай 
свел нас с важным милицейским чином — 
начальником ОБХСС Тбилиси. Нынешнему 
поколению эта аббревиатура мало что ска-
жет, но в советское время страшнее Отдела 
по борьбе с хищением социалистической 
собственности был только КГБ. В Советском 
Союзе бытовал расхожий анекдот: Брежнева 
спрашивают: «Есть ли в стране граждане, 
которыми не занимается КГБ?» — «Есть, — 
отвечает Генеральный секретарь, — но ими 
занимается ОБХСС». 

Генерал взял над нами шефство по всем 
законам кавказского гостеприимства: за-
столья с изобилием вкусных яств и неисчер-
паемыми винами сменялись одно за другим 
— никакая волшебная скатерть-самобранка 
не поспела бы за вездесущими официантами, 
а красноречие тостующих могло соперничать 
с Цицероном.

Наконец, слово взял сухонький, невысо-
кого роста старичок с бокалом «хванчкары». 
«Я хочу выпить за футбол! — провозгласил он 
и, чуть помедлив, добавил: — И за Гитлера». 
Мы с Львовым тревожно переглянулись: ма-
ленькая веселая пирушка могла навлечь на 
наши головы крупные неприятности, но еще 
теплилась надежда, что это какой-то местный 
городской сумасшедший, попавший за стол 
по ошибке.

Самый авторитетный из гостей, сильно 
располневший бывший капитан тбилисско-
го «Динамо» Муртаз Хурцилава, игравший 
в сборной СССР, в воцарившейся за столом 
напряженной тишине недоуменно поинтере-
совался: «Уважаемый, мы с радостью выпьем 
за футбол, но при чем тут Гитлер?» — «Мурта-
зик, ты еще мальчик, — с высоты своего воз-
раста посмеялся странный старичок. — Если 
бы не футбол, кем бы ты был? — спросил он 
и, не дожидаясь ответа, добавил: — А если 
бы не Гитлер, кем был бы я?» Все почему-то 
расхохотались, а нам с Львовым стало еще 
больше не по себе.

Видя наше удрученное состояние, сидя-
щий рядом начальник ОБХСС дружески взял 
меня под локоть: «Нэ пэреживай, это Мелитон! 
Ему все можно!» И тут мы догадались, что 
перед нами легендарный Мелитон Кантария, 
вместе с сержантом Егоровым водрузивший 
победное знамя над рейхстагом (фамилии 
героев знали наизусть из школьных учебни-
ков даже неисправимые двоечники). Мы с 
Львовым испытали гигантское облегчение, 
но пить за тост Героя Советского Союза все 
равно не стали...

После войны Сталин предлагал Кантарии 
остаться в Москве, поступить в Высшее во-
енное училище им. Фрунзе. Младший сержант 
с четырьмя классами образования заупря-
мился, предпочел вернуться в Абхазию шах-
тером в забое, работал бригадиром плотни-
ков. Кантарии хотели присвоить звание Героя 
Соцтруда, но он отказался: «У меня уже есть 
одна Звезда — дайте кому-нибудь другому». 
На юбилейном параде 1965 года Кантария 
нес Знамя Победы.

В Абхазии ему подыскали доходное ме-
сто: директором мясного магазина на сухум-
ском рынке, но он в торговлю не вникал — дела 
вел заместитель. К тому времени Мелитон 
Кантария в Советском Союзе стал одним из 
символов Победы, при этом не любил вспо-
минать военные годы и не смотрел фильмы 
про войну.

Когда в тысячный раз спрашивали про 
водружение флага над горящим рейхстагом, 

отшучивался: «Лифт подали, мы сели и под-
няли знамя на крышу!» Любой другой за по-
добную «шутку» мигом бы оказался на нарах 
Лубянки и схлопотал срок.

Внук Кантарии Мераб рассказывал: дед 
был вхож в семью Брежнева и на банкетах 
в честь Дня Победы с Леонидом Ильичом 
традиционно выпивал по рюмке водки, а в 
гостинице «Москва» по соседству с Красной 
площадью для Кантарии круглогодично был 
забронирован номер люкс.

На тридцатилетие Великой Победы геро-
ям, водрузившим знамя над рейхстагом, тор-
жественно подарили по автомобилю. На этой 
машине в автокатастрофе и погиб фронтовой 
друг Кантарии — сержант Егоров. Судьба 
Мелитона Кантарии тоже закончилась более 
чем печально в разгар грузино-абхазского 
конфликта. Герой Советского Союза покинул 
родной Сухуми, когда из Абхазии изгоняли 
грузин.

Во время военных действий в дом попал 
снаряд, осталось пепелище, боевые ордена 
и медали растащили.

Кантария верил: Москва примет его как 
родного, но ошибся — в начале девяностых 
никому не было дела до героев войны и преж-
них символов. В коридорах власти пришлось 
доказывать, что он «тот самый Кантария»... 
Комитету ветеранов удалось выбить для боль-
шой семьи временную «однушку» на окраине 
Москвы, поставив на льготную очередь.

Мелитон Кантария умер 27 декабря 1993 
года в поезде Тбилиси–Москва — ехал по-
лучать статус беженца. Центральные газеты 
о его смерти не сообщили, прошло краткое 
сообщение по радио: «Скончался Герой Со-
ветского Союза Мелитон Кантария».

Чиновники, к которым сыновья пришли за 
обещанной льготной жилплощадью, пошли на 
попятную: «Ваш отец умер, по закону льгота 
отменяется». Потом смилостивились и отпра-
вили семью в поселок в Рязанской области, 
в дом для беженцев. На 11 человек выделили 
небольшую квартиру, где родные героя, во-
друзившего Знамя Победы над рейхстагом, 
только и слышали унизительное: «Понаехали 
тут!..»

Много воды утекло в реке Кура с тех пор, 
как мы пировали на берегу в предвкушении 
матча «Торпедо»–«Бордо», а до меня через 
годы доносится голос генерала тбилисского 
ОБХСС: «Нэ волнуйся, дорогой! Мелитону 
все можно!»

Билет от министра

Наглец я был, по-репортерски, разуме-
ется, еще тот.

Пеле вскоре предстояло отметить пяти-
десятилетие. Желание попасть на юбилейные 
торжества короля футбола у меня было столь 
велико, что я без обиняков сообщил об этом 
Пеле, когда брал памятное интервью в «Шере-
метьево». Выражения лиц Яшина и Симоняна, 
относившихся ко мне по-отечески, не пред-
вещали ничего хорошего.

— Петр, имей совесть, — укоризнен-
но произнес Яшин, но меня уже было не 
остановить.

Пеле же запросто кивнул:
— Welcome, — и я оставил его помощнику 

редакционный адрес. При этом, ни секунды не 
сомневаясь, что листок, вырванный из репор-
терского блокнота, отправится в ближайшую 
мусорную корзину.

Я хотел дальше написать: «Каково же 
было мое удивление через несколько меся-
цев...» — и осекся. Зачем врать-то?

У меня было элементарно дурацкое вы-
ражение лица, когда из отдела писем «МК» 
мне доставили роскошно оформленное при-
глашение от Пеле.

Впрочем, и клочок бу-
маги с его факсимиле также 

произвел бы эффект разо-
рвавшейся бомбы. Эйфория 
прошла, когда я обратил вни-

мание на дату — до юбилея 
оставалось менее двух суток. 

Билет, виза — в девяностом ре-
шить эти проблемы за считаные 
часы было не менее сложным 

делом, чем записаться в отряд 
космонавтов.

Виза нужна была итальянская 
— матч в честь Пеле сборная мира 
— сборная Бразилии должен был 
состояться на знаменитом милан-

ском стадионе «Сан-Сиро» имени 
Джузеппе Меаццы.

Визу дали неожиданно мол-
ниеносно. Итальянский консул, к 
которому я пробился именем «МК» 

и Пеле, благоговейно повертел в руках при-
глашение — и в паспорте появился посольский 
штемпель.

Дальше волшебство закончилось. Биле-
тов на воскресный рейс не было вообще. И 
тогда 27 октября 1990 года в рубрике «Срочно 
в номер» на первой полосе «МК» мы напеча-
тали слезное обращение к министру граж-
данской авиации, озаглавленное: «В гости 
к Пеле», которое заканчивалось словами: 

«Редакция надеется, что в Мини-
стерстве гражданской авиации 
любят футбол и Пеле». С газетой 
под мышкой я и помчался с утра 
к аэровокзалу, где в стеклянной 
высотке и располагался санов-
ный кабинет. На удивление — та-
кое могло быть только в начале 
девяностых и никогда больше 
— министр принял меня прак-
тически сразу. Но, выслушав 
просьбу, тихо взъярился:

— Я думал, у тебя что-то 
серьезное. Мы, конечно, лю-

бим футбол и Пеле... Но я ведь министр, а не 
кассир, — с плохо скрытым раздражением от-
читывал меня начальник Гражданского флота 
Советского Союза.

— Если бы в кассе был билет до Милана, 
разве посмел бы я вас потревожить, — по-
пытался я донести до министра свою логику, 
причем нес такую околесицу, словно Пеле 
без меня и вправду отказался бы выходить 
на поле стадиона «Сан-Сиро» в юбилейном 
матче. Было видно, что хозяину кабинета не 
хотелось вступать со мной в идиотскую дис-
куссию: разные весовые категории, как в боксе 
— супертяж против «мухача».

Он еще раз взглянул на приглашение 
от Пеле, вздохнул и нажал клавишу. Словно 
из-под земли возник помощник в строгом 
костюме.

— Дай этому нахалу билет на Милан, — 
распорядился министр. И, не слушая потока 
благодарностей с моей стороны, каким-то 
другим, домашним тоном сказал:

— Ты там передай от нас Пеле привет...
Я клятвенно пообещал, заранее зная, что 

вряд ли сдержу слово.
В тот юбилейный день в Милане не обо-

шлось и без разочарований. Все были убеж-
дены, что «Сан-Сиро» будет переполнен. Так 
думал и я, направляясь по заполненной про-
давцами дымящихся каштанов виа Санта-
Аквелино к гигантской серой чаше стадиона. 
Да и кто мог в этом сомневаться, наблюдая, 
как в многочисленных барах и тратториях 
болельщики коротают время, дожидаясь на-
чала игры.

Но трибуны заполнились лишь 
наполовину.

— Ну и избалованный же футболом народ 
эти итальянцы, — огорчался я, поднимаясь в 
ложу прессы. — Может, хотели, чтобы сам папа 
римский, покинув резиденцию в Ватикане, 
встал в ворота «Сан-Сиро». (Тогдашний папа 
Иоанн Павел II в юности был голкипером.) 

И заголовок к репортажу возник сам со-
бой: «Прости, Пеле!».

Может, фанаты его поколения в тот юби-
лейный вечер в миланских кварталах нян-
чились с внуками? А их ровесник — человек 
по имени Эдсон Арантес ду Насименту в это 
время бежал к центру поля, и дюжие караби-
неры были бессильны перед сметающим все 
на своем пути и рвущимся к Пеле потоком 
фотокорреспондентов.

Да, их ровесник и в пятьдесят играл с тем 
же неувядаемым королевским благородством, 
как и в былые времена. Без всяких юбилейных 
поддавков проведя на газоне 42 минуты. Для 
меня это были 42 минуты счастья — смотреть, 
как играет Пеле. Потом у раздевалки я увидел, 
как 12-летняя дочь Пеле Дженифер поцело-
вала его, сказав:

— Папа, ты у меня самый сильный!
Дочь короля впервые в жизни увидела 

отца на футбольном поле.
Пеле тогда, обращаясь к нам, репорте-

рам, со слезами на глазах после забитого 
тысячного мяча, произнес:

— Дженифер — самый прекрасный пода-
рок из всех тех, которыми одарил меня Бог.

У Дженифер, наверное, теперь свои 
дети.

А время жизни неподконтрольно строгому 
судейскому секундомеру. Оно не считается 
даже с великими мира сего.

Уже давно нет Гарринчи.
Ушел Яшин. Не стало Марадоны.
Но Пеле с нами. Последний раз я видел 

его более четверти века назад. И у меня пе-
ред глазами навсегда останется невысокий 
смуглый человек по имени Эдсон Арантес 
ду Насименту, посылающий нам воздушный 
поцелуй и устало исчезающий за бетонными 
сводами раздевалки «Сан-Сиро».

Спасибо, Пеле! В том числе и за то, что 
мяч, пущенный в далеком 70-м, так и летит 
через всю мою жизнь.

ЧИТАЙ!
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обращение, сдобрен-
ное словом «пожалуйста». 4. Ученик, досроч-
но закончивший школу. 10. Солнцезащитный 
элемент бейсболки. 11. Делец, по которому 
тюрьма плачет. 13. Наследное кресло принца. 
14. Главная героиня семейных анекдотов. 15. 
Болванка, из которой сделают деталь. 16. Виш-
ня, вдохновившая мастера хокку. 18. Махина, 
от гула которой сотрясается цех. 20. Закрытое 
учебное заведение, в котором учащиеся обе-
спечиваются жильем и питанием. 22. Книга, 
указанная в ссылке. 23. Виртуальная линия от 
полюса до полюса на глобусе. 24. Побелка для 
стволов деревьев. 27. Большая студенческая 
«семья». 30. «Арбалет» стреляющего в кота 
мальчишки. 32. Настоятель мужского право-
славного монастыря. 34. Золотистая подстилка 
в конюшне. 35. Жених, «ставший победителем 
кастинга» у разборчивой девицы. 36. Сдоба, на-
поминающая пасхальный кулич. 38. Спиралька 
к телефонной трубке. 39. Красный галстук, 
«выдающий» пионера. 40. Мясной «бонус» к 
столовским макаронам. 41. Многостранич-
ный труд ученого мужа. 42. Боец в машине, 
созданной Михаилом Кошкиным.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Смысл акции несогласия. 
2. «Живой подъемный кран» у индийцев. 3. 
Рассольный сыр, изготавливаемый из ове-
чьего молока. 5. Трубки, поддерживающие 
свод палатки. 6. Речь, завершающаяся звоном 
бокалов. 7. Сменная терка кухонного комбайна. 
8. Ветер, гуляющий от двери к окну. 9. Одно 
из главных свойств афоризма. 10. «Дуэль» 
капитанов команд КВН. 12. «Напарница» арти-
стизма в оценке участников шоу «Ледниковый 
период». 17. Занятие на девичьих посиделках. 
19. Полное сходство понятий. 20. Прерывистая 
линия, которой подчеркивается дополнение в 

предложении. 21. «Высшее счастье» для буд-
диста. 25. Зреющая идея блестящего проекта. 
26. Схема решения стандартной задачи. 27. 
Любимая наука собирателя гербария. 28. «Буе-
рак» посреди проезжей части. 29. Голос юного 
Робертино Лоретти. 31. Человек, считающий 
эмигранта предателем. 33. «Неприподнятый» 
топкий луг. 34. «Каток» для превращения теста 
в тонкий лист. 37. Едва видимый шов между 
обоями. 38. Холодное оружие, прикрепленное 
к винтовке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Теплица. 4. Особняк. 10. Околица. 11. Ермолка. 13. Муха. 14. Срыв. 
15. Неотложка. 16. Аптека. 18. Нудист. 20. Генетик. 22. Скитание. 23. Раздолье. 24. Ка-
ламбур. 27. Смирение. 30. Лодыжка. 32. Трасса. 34. Шедевр. 35. Баскетбол. 36. Лязг. 38. 
Укус. 39. Митенки. 40. Лампада. 41. Красота. 42. Саквояж.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трамвай. 2. Лука. 3. Целина. 5. Слоган. 6. Бокс. 7. Кровать. 8. Расте-
ние. 9. Репортер. 10. Охотник. 12. Артикль. 17. Контрабас. 19. Упрощение. 20. Гандбол. 21. 
Кузница. 25. Архаизм. 26. Редакция. 27. Сожитель. 28. Индейка. 29. Столбик. 31. Престиж. 
33. Абсент. 34. Шляпка. 37. Гипс. 38. Удав.

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

Верная Зиночка, друзья

БИС, Толечка!

ПРОФЕССОР, ГЕНИЙ,
Туш поём:

Ты и Учёный! И Поэт!
ТЫ ПОКОРИЛ

Весь белый свет!
Семьи ПОБЕДУ

ПРИЗНАЮТ!

ГАРАНТИИ
Семье дают!

Благ, с Зиночкой
ВЕК Здравия!

С НАУКИ ДНЁМ!

2022

предлагаю
❑ отдых. Т. 8-926-783-41-50

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. classifieds@mk.ru

г. МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД»,
ул. Маросейка, 9/2, стр.1,  
8-800-100-81-75
ВСЕ КРУИЗЫ НА WWW.FLOTRUSICH.RU

ТЕПЛОХОД «РОДНАЯ РУСЬ» и «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
29.04.2022-14.05.2022  «ЗДЕСЬ И БЕЛАЯ, И ВЯТКА, И ПЛАНЕТА АРКАИМ»  

МОСКВА – ГОРОДЕЦ – Н.НОВГОРОД – СВИЯЖСК – БИРСК (А.ТУР: АРКАИМ) – УФА

(2 ДНЯ) – ЕЛАБУГА (МАМАДЫШ) – КАЗАНЬ – ЧЕБОКСАРЫ – ЧКАЛОВСК – ТУТАЕВ 

– КАЛЯЗИН – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 78 000.-
03.05.2022-07.05.2022  «ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА» МОСКВА - ДУБНА 

(ТАЛДОМ – СПАС-УГОЛ/СОЛЬБИНСКАЯ П.) - УГЛИЧ - КОСТРОМА - МЫШКИН - КАЛЯЗИН 

(КАШИН) – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 17 100.-
14.05.2022-23.05.2022  «ЛЮБИМАЯ КАЗАНОЧКА» МОСКВА - КАЛЯЗИН -

КОСТРОМА - Н.НОВГОРОД - КАЗАНЬ - ЧЕБОКСАРЫ - ГОРОДЕЦ - ЯРОСЛАВЛЬ – МОСКВА 

(КЕШБЭК) ОТ 40 700.-
23.05.2022-10.06.2022  «КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»

МОСКВА - ВАЛААМ - КОНЕВЕЦ – С.-ПЕТЕРБУРГ - КР.ОРЕШЕК - СТ.ЛАДОГА - КИЖИ -

СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ СЕВЕРОДВИНСК, МЛ.КОРЕЛЫ) - БЕЛОМОРСК -

БЕЛОМОРКАНАЛ – МОСКВА (КЕШБЭК) ОТ 108 800.-
08.07.2022-19.07.2022  «НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ» С.-ПЕТЕРБУРГ 

– КР.ОРЕШЕК - КИЖИ - СОСНОВЕЦ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - ПОВЕНЕЦ 

(МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - СВИРЬСТРОЙ – С.-ПЕТЕРБУРГ ОТ 79 200.-
19.07.2022-31.07.2022  «АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» С.-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙ-

НОЕ ПОЛЕ - СВИРЬСТРОЙ - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)

- БЕЛОМОРСК - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ - СВИРЬСТРОЙ - О. ВАЛААМ - О. КОНЕВЕЦ –

С.-ПЕТЕРБУРГ ОТ 85 800.-
31.07.2022-15.08.2022  «АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ»

С.-ПЕТЕРБУРГ – СТ.ЛАДОГА - КИЖИ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ Б.ЗАЯЦКИЙ, О.КУЗОВА) -

АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ) - О. КИЙ / Г.ОНЕГА - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ  (КИВАЧ, Г.ВОТТОВААРА) 

- МОСКВА ОТ 106 000.-
10.09.2022-21.09.2022  «РУССКИЙ СЕВЕР» МОСКВА - УГЛИЧ - КИЖИ -

СОСНОВЕЦ - СОЛОВКИ (2 ДНЯ) - АРХАНГЕЛЬСК - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -

ЯРОСЛАВЛЬ - (АВТО) МОСКВА ОТ 63 700.-

ТЕЛ. 8 (800) 100-81-75. ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПРИ НАЛИЧИИ МЕСТ.

РЕ
КЛ
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А

КЕШБЭК МИР 20% + СКИДКА ДО 17%,

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
✔ Мечта экспедиционщика 
— комбинированная пере-
ломка ТК527.
Штучник высшего разбора 
— оружейник Франц Мацка.
✔ Chapuis ROLS — фран-
цузский акцент австрийской 
классики. 

 «Природа»
✔ Полосатый рейс — не-
предсказуемость тигриных 
маршрутов.
✔ Край под небесами — за 
ревущим маралом в Саяны.
М е д в е д и  и м п е р с к и х 

окраин — жизнь бурых под 
прицелом фотообъектива.

 «Трофеи»
✔ Акуна матата — охота 
на бородавочника и льва в 
Африке.
✔ Толстороги Кавказа — 
рогачи Кавказских гор.
✔ Вести с полей — подводим 
итоги охот на копытных.

«Рыбалка»
✔ На голую мормыш-
к у — техника ловли в 
глухозимье.
✔ Голубая мечта — сашими 
из тунца.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

ОДИНОКИЙ БРОДЯГАОДИНОКИЙ БРОДЯГА

www.ohotniki.ru
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МЕЧТА МЕЧТА 
ЭКСПЕДИЦИОНЩИКАЭКСПЕДИЦИОНЩИКА

ЗАОБЛАЧНЫЙ ТУРЗАОБЛАЧНЫЙ ТУР

ЛЕВ НА АДРЕНАЛИНЕЛЕВ НА АДРЕНАЛИНЕ

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ «ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»

9 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у Киноклуба «Эльдар»
10 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 
11, к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, у EUROSPAR
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»

11 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-ном «Макдоналдс»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
12 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у Сбербанка
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
13 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37

м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»

По 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
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ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» 

на второе полугодие 2022 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или перейдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69,
ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
8 февраля 2022 года 

НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ

ФУТБОЛ
Готовится к выходу книга 
первого заместителя 
главного редактора 
«МК» Петра СПЕКТОРА 
о самых памятных 
журналистских встречах

Мы продолжаем публиковать отрывки из книги 
известного спортивного обозревателя Петра Спектора 
«Футбол на Красной площади». Сегодняшняя глава 
посвящена великому Пеле — королю футбола.
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c 1-й стр.
Были нервы? Были, но не из-за 
боязни не выиграть золотую ме-
даль в «команднике» — слишком 
сбалансирована была наша 

сборная. Когда уже в короткой программе 
Марк Кондратюк показал, что не намерен 
тушеваться на олимпийском льду, то и вовсе 
вопросы отпали. Но впереди — личный турнир, 
а у нас есть лидеры во всех видах, кроме как 
раз мужского одиночного (он начинается уже 
8 февраля), и шероховатости в командном 
турнире могут начать карябать душу сомне-
ниями перед личным.

Настя Мишина и Саша Галлямов в про-
извольной программе неожиданно упали за 
секунды до концовки. Не на ровном месте — 
во время поддержки. Это были явно не нервы: 
все сложное в произвольной исполнено, да 
и главных соперников на Олимпийских играх 
для всех наших пар — китайцев Суй–Хань — не 
было, в их команде произошла замена.

Первое место в пятерке выступавших 
Мишина–Галлямов потерять из-за ошибки 
просто не могли, не та конкуренция. На ко-
роткий вопрос, как нога, Саша ответил тоже 
коротко: «Ну, так себе».

Потом пояснил: «Не хочется 
оправдываться, но нам не свой-
ственны такие ошибки, возможно, 
причина в раннем старте — обычно 
пары ставят позднее в расписании, 
потому что самый травмоопасный 
вид». Встали в этот день фигуристы 
в четыре утра.

А ранние старты — из-за транс-
ляций, так же было и в Токио. Ранние 
трансляции — из-за того, что права за-
купают американцы. Проснуться можно в 
любое время, но можно ли в любое время 
выйти готовым на старт? Если и тело, и 
мозг еще против.

«Когда упала — мысль была: пикируем. 
Нет, не смеялась, вам показалось. Скорее, 
держала лицо. Все ведь сделали, а на по-
следних пяти секундах прилегли. Заснули. 
Будут ли синяки? Будут, но мы их замажем. 
Самые большие синяки будут вот здесь…» 
— Настя показала под глазами, вспоминая 
про недосып. Но вот тут она уже улыбалась 
и шутила.

Виктория Синицина и Никита Кацалапов 
проиграли в «команднике» и ритм-танец, и 

произвольную программы. Так по-
лучилось. Причем проиграли двум амери-
канским дуэтам.

Ритм-танец, в котором роковую роль сы-
грал след на льду, в который, по его словам, 
попал Никита, они уступили Хаббел–Донохью. 
Кацалапов уже после победы в «команднике» 
все же признался, что из-за второго места 

«попереживал часа два-три, понял, что надо 
остановиться, ни к чему хорошему это не 
приведет».

А в произвольной — уступили второму 
американскому дуэту Чок–Бейтс. Правда, 
если бы не передержали по времени одну из 
поддержек, за которую с них сняли балл, то 
победили бы. Но факт случившегося офор-
мился в результат. 

Никита вышел на разговоры с прессой 
один, у Вики свело ноги, она попросила дать 
ей возможность посидеть. Так бывает, ботин-
ки жесткие, поэтому спортсмены стараются 
расшнуровать их как можно быстрее. На во-
прос, как оцениваете прокат, сразу сказал: 
шикарно все.

«Сегодня ехали легко и вдохновенно, 
почувствовали эту классную аре-
ну, никаких лишних не-
рвов. Один из лучших 
наших прокатов, очень 
вдохновенный и легкий. 
Элементы были под кон-
тролем. Обидно за этот 
балл, проиграли «про-
изволку», но ничего, мы 
это исправим», — заявил 
Кацалапов.

Никита стал первым 
в истории фигурного ката-

ния двукратным олимпийским 
чемпионом в командном тур-
нире. Он побеждал еще в Сочи-
2014. Но отказался сравнивать 
победы:

«Олимпиада в Сочи — это 
какой-то храм в моей голове, она 
особенная, и в моей жизни, на-
верное, такого больше не будет. Не 
могу сравнивать еще и потому, что 

тогда была Лена Ильиных, сейчас — моя доро-
гая Виктория. Это как две разные жизни».

Ответил Никита и на тот самый вопрос, 
что начал многим карябать душу: «Тревоги, 
что проиграли два раза двум разным аме-
риканским парам, нет. Мы у обеих пар выи-
грывали. Мы уверены в себе, нужно немного 
восстановиться, потому что было сложное 
расписание. Думаю, все будет замечательно. 
Самое главное, что уже обкатали лед: знаем, 
где можем прибавить».

Камила Валиева, выходя на лед, не зна-
ла, что отрыв у команды России уже колос-
сальный, и, как потом все шутили, она может 

выйти, поклониться и уйти. Не совсем так, 
конечно, но прокатать с облегченной про-
граммой — вполне. Однако такой путь — не 
для нее.

Камила вновь прекрасно исполнила «Бо-
леро», заманив всех в танец бесконечным 
движением. И стала первой фигуристкой, 
которая исполнила на Олимпийских играх 
прыжки в четыре оборота. 

Сама после проката была довольна, и все 
же не совсем: «Очень счастлива, что сделала 
два четверных прыжка и аксель в три с по-
ловиной оборота, не получился еще второй 
четверной тулуп, но я буду работать». 

И, вызвав улыбки всех, кто был рядом, 
сказала: мечтала стать олимпийской чем-
пионкой с трех лет. Сказала, что первый раз 
смотрела Олимпиаду в 2014 году, когда ката-
лась Юля Липницкая. «Мне очень запомнилась 
ее произвольная программа, потом болела 
за Алину, за Женю в 2018 году. Я с трех лет 
говорила маме, что стану олимпийской чем-
пионкой. И вот мечта сбылась. Теперь я буду 
еще работать, чтобы сбылась еще одна». До 
выхода к попытке осуществить мечту дваж-
ды — еще десять дней, медали в женском 
одиночном катании будут разыграны 15 и 17 
февраля.

Когда (еще после короткой программы) 
один из зарубежных журналистов спросил 
Камилу, чувствует ли она себя самой младшей 
в команде, она пожала плечами: мол, все ра-
ботают, все делом заняты, возраст тут ни при 
чем. И это было правдой — когда спортсмен 

показывает высочайший уровень, ни-
кто про годы не вспоминает. 

И вот уже пришло оно, «золо-
то» Олимпийских игр. Камила при-
знается: «Невероятное ощущение, 
вроде ты катаешься первый сезон 
на взрослом льду, а про тебя уже 
так много говорят. Это приятно. 
Да, есть некая ответственность, 
но я с ней, полагаю, хорошо 
справляюсь». 

Это было мягко сказано. И 
да, кстати, Камила призналась, 
что не знала ничего о досрочной 
победе нашей команды, выходя 
на прокат последней из наших 
участников. На табло к тому 
времени сборная США опере-
жала Россию на одно очко. 

Дрим-тим России за-
воевала «золото» Олимпий-
ских игр в Пекине. Никто в 
команде номер не отбывал. 

Каждый получит медаль (торже-
ственная церемония награждения проходит на 
следующий день) абсолютно заслуженно. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Понедельник как-то в этом смысле не за-
дался — ковидные проблемы продолжают 
мешать Олимпийским играм в Пекине. Сна-
чала утром прилетела информация о том, 
что американский фигурист Винсент Чжоу 
сдал положительный тест на коронавирус. 
Потом неожиданно был перенесен на час 
матч между женскими сборными России и 
Канады по хоккею. Причина — в ожидании 
тестов сборной России. Начавшийся все 
же матч хоккеистки играли в медицинских 
масках.

Винсент Чжоу сдал положительный тест, 
что само по себе, конечно, плохо. А совсем 
плохо было то, что фигурист накануне выступал 
(весьма неудачно) в произвольной программе 
командного турнира у мужчин. «Чжоу проходит 
дополнительное обследование для подтверж-
дения своего статуса. Если результаты будут 
отрицательными, фигурист сможет выступить 
в мужской короткой программе», — сообщили 
представители федерации фигурного катания 
США. 

А мужское катание начинает короткие про-
граммы уже во вторник. Ложная тревога или 

нет, никто оценить пока не может. Когда на на-
граждении победителей командного турнира — 
символическом еще, с вручением не медалей, а 
символа Олимпийских игр в Пекине панды Бин 
Дунь Дунь, — объявляли членов команды США, 
Винсента Чжоу почему-то не назвали.

С хоккеистками ситуация была иная, но 
тоже сначала никто ничего не понял. Встреча 
на льду спортивного центра «Укэсон» была 
запланирована на 12.10. И тут канадская сбор-
ная отказалась выходить на лед. Правда, раз-
минку перед игрой провела. Потом полетела 
информация: канадки хотят увидеть утренние 
результаты тестов на коронавирус сборной 
России.

А результаты эти до начала матча не 
пришли. Решение было принято половинча-
тое: игроки вышли играть в масках, отыграли 
так два периода. В конце второго периода итог 
тестирования подоспел, наши спортсменки и 
судьи маски в третьем периоде сняли. Канадки 
продолжили играть в них. 

Правда, потом сами игроки сборной Ка-
нады, которые выиграли у наших с резуль-
татом 6:1, рассказывали, что даже не знали, 

чьи результаты-то не пришли, но не хотели 
рисковать. «Хотели быть в безопасности, сразу 
решили, что будем в масках все 60 минут».

Защитник женской сборной России Анна 
Шибанова подтвердила журналистам: воздуха 
не хватало, трудно было. Но это тот случай, ког-
да от спортсменов ничего не зависит: «Сказали 
выйти в масках — вышли». 

Облегченные ПЦР

А утром, закрывая дверь номера в отеле, 
я столкнулась с группой горничных. Не знаю, 
какого пола, потому что и они — в защитной 
одежде. Пока они даже просто шли по ко-
ридору, мелькали в руках брызгалки, те, на 
которых цифры 99,9%. Что и как горничные 
поливают в номерах, даже представить трудно. 
Меры противодействия ковиду в «пузыре» не 
прекращаются.

А, да: тесты у нас теперь берут, в отличие 
от тех зверств, что были при въезде, облегчен-
ные. На улице — кабинка, в стекле две круглые 
дыры, из них торчат руки в больших перчатках 
по локоть, яркого желтого цвета. Унитаз при-
ходилось чистить? Типа таких.

Сбоку от кабинки выдают колбочку и бу-
мажку, и то и другое протягиваешь этим про-
тянутым рукам. Их обладательница просит 
открыть рот и сказать «а-а», следует легкое 
движение палочкой. Все дела, ПЦР сдан. Мо-
жет, и правда, дошли жалобы и слезы первых 
тестирований до какого-то руководства? После 
каждого «посетителя» перчатки совершают 
тщательный обряд обтирания антисептиком. 
Это очень смешно.

Народ, попавший на карантин, начинает 
возвращаться. «Контактные» некоторое время 
ездят на такси, потому как в общем транс-
порте ездить им не положено. При этом в 
общем пресс-центре им находиться можно, 
тут — загадка.

Волонтеров очень много, они чудесные. 
Кстати, мы, конечно, лишены выхода «в люди», 
но китайские волонтеры — это ведь те же мест-
ные жители. И никто, знаете ли, не плюется. А 
мы ведь и видели раньше это, и знаем: есть 
такая традиция в обществе — плевать из окон 
автобусов или на тротуаре. 

Еще китайцы традиционно могут вздрем-
нуть минуток так несколько у всех на виду. Но 
эта традиция уже прилипла к освещающим 
Игры как раз плотно: подъем ранний, сон ко-
роткий, когда попадаешь в теплый пресс-центр, 
всякое возможно.

На прощание в Китае желают «ступать 
медленно», а вместо приятного аппетита здесь 
желают «кушать неторопливо». С последним 
не поспоришь, а вот первое на Олимпийских 
играх не пройдет.

Норвежские сервисеры 
кланялись российским

Александра Большунова, который выкатил 
России на лыжной трассе Пекина первое «зо-
лото» всей сборной, продолжают обсуждать в 
Пекине. Он и так владел мыслями и выстраи-
вал наши олимпийские надежды, а теперь и 
вовсе — герой мира. Темным вечером после 
победы Александр оделся и ушел гулять. Так 
надо было.

Йоханнес Клебо, конечно, начнет отвечать. 
Но сороковое место, на котором оказался в 
скиатлоне, не забудет никогда. Вообще Боль-
шунов создает норвежцу не просто проблемы, 
а буквально шокирующие — чего только стоил 
марафон последнего чемпионата мира с после-
дующей дисквалификацией Клебо (когда Саша 
и Йоханнес выясняли отношения на прямой к 
финишу). Теперь — отставание в девять минут 
от чемпиона. 

Мог ли Саша, кстати, притормозить и не 
работать до конца? Не ради кого-то, а просто 
потому, что уже и не нужно было? Специалисты 
говорят: каждый старт — это тренировка. И та 
золотая, которую провел Большунов, скажется 
положительно на следующих гонках.

Да, а еще во время дистанции Саша при 
переобувании положил свою палку в бокс Кле-
бо. Должен был положить весь свой инвентарь 
в своем боксе, но, пока занимался лыжами, 
палка встала поперек бокса норвежцев. Саша 
ее поправил, а она оказалась в боксе Клебо. 
Могли Большунова за нарушение наказать — 
предупредить устно или письменно. 

«Я просто положил палку и побежал 
дальше», — так и объяснял Александр потом 
норвежцам, которые все заметили. И рейс-
директор FIS по лыжным гонкам Пьер Минье-
рей признался, что жюри за палкой следило: 
помешает она или нет Клебо. Не помешала, 
он просто убрал ее своей палкой. Инцидент 
исчерпан. Тренер же норвежцев Эйрик Мюр 
Носсум вообще был лаконичен: такое случа-
ется, не там мы проиграли эту гонку.

А Сан Саныч эту гонку проиграть не мог. 
Сейчас только так и кажется. И очень хорошо 
кто-то радостно прокричал рядом в момент 
его победы: вот теперь олимпийский сезон 
Большунова начинается!

Юрий Чарковский, директор сборной Рос-
сии по лыжным гонкам рассказал «МК»: «После 
гонки норвежские сервисеры кланялись, когда 
весь наш сервис проходил мимо кабин. Олим-
пийская победа Большунова, да еще такая, 
когда никого и рядом нет, стоит величайшего 
труда». И вспоминает этот сложнейший се-
зон для Александра, который оказался очень 
сложным: «Саша работал день за днем. Сезон 

начинался проблемами, но, как только позволи-
ло здоровье, он проводил огромные по объему 
тренировки. Саше не важно было, что там за 
окном: работал в любую погоду. Даже вчера, по-
сле такой победы, пройдя восстановительные 

процедуры, Саша тепло оделся и пошел на 
прогулку, несмотря на мороз и сильный ветер. 
И Денис Спицов с Алексеем Червоткиным тоже 
чуть раньше пошли. И это было уже в десять 
часов вечера».
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СПОРТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юрий Авербах (1922) — шахматист, меж-
дународный гроссмейстер, шахматный 
композитор, международный арбитр по 
шахматам
Герман Греф (1964) — российский государ-
ственный деятель, президент и председатель 
правления ПАО «Сбербанк России»
Роман Костомаров (1977) — фигурист (тан-
цы на льду), олимпийский чемпион, двукрат-
ный чемпион мира, трехкратный чемпион 
Европы
Ирина Муравьева (1949) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ 
Виктор Проскурин (1952–2020) — актер 
театра и кино, заслуженный артист РСФСР

Анастасия Ракова (1976) — заместитель 
мэра Москвы в Правительстве Москвы по 
вопросам социального развития
Виктор Тутельян (1942) — ученый в области 
биохимии, физиологии и гигиены питания, 
научный руководитель ФГБУН «ФИЦ питания 
и биотехнологии», академик РАН
Сергей Фокин (1957) — заместитель глав-
ного редактора «Российской охотничьей 
газеты»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1...1°, 
днем 1…3°. Облачно. Небольшие осадки, 
местами умеренные (снег, мокрый снег). 

Гололедица. Ветер южной четверти, 5–10  
м/c.
Восход Солнца — 8.09, заход Солнца — 
17.18, долгота дня — 9.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День военного топографа в России
День российской науки
1672 г. — Исаак Ньютон делает доклад о 
своей теории природы света и цвета
1812 г. — день Военно-научного комитета 
Вооруженных сил Российской Федерации
1837 г. — дуэль между Александром 

Сергеевичем Пушкиным и Жоржем де 
Геккерном (Дантесом) на окраине Санкт-
Петербурга, в районе Черной речки, близ 
Комендантской дачи. В результате дуэли 
Пушкин был смертельно ранен и через два 
дня умер
1972 г. — в лондонском Альберт-холле от-
менен концерт Фрэнка Заппы, так как часть 
его песен посчитали непристойными
1991 г. — организована Всесоюзная госу-
дарственная телерадиокомпания
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Убедил девушку перенести свадь-
бу на максимально красивую дату 
— 22.02.2222. 

Руководитель благотворительного фонда 
для лечения гастрита активно пользуется 
народными средствами. На народные 
средства он уже побывал в Карловых 
Варах, Баден-Бадене и на других евро-
пейских курортах.

Во всем мире, взломав аккаунт 
какого-нибудь политика, начинают 

писать там всякий бред, и только в Рос-
сии — правду.

— Как можно за короткое время создать 25 
миллионов рабочих мест?
— Элементарно! Принимаешь закон о при-
своении дачникам статуса самозанятых.

— Сэр, если вы назовете мне очень ве-
скую причину, по которой вы превысили 
скорость, причем такую причину, какой я 
раньше не слышал, я вас отпущу.
— Год назад моя жена сбежала с полицей-
ским, и когда я увидел, что вы преследуете 
меня, то подумал, что вы возвращаете ее.
— Хорошего вам дня, сэр!

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Спецкор «МК» Ирина СТЕПАНЦЕВА передает с Олимпийских игр
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ПИЛОТАЖАПИЛОТАЖА

Евгений Климов, Данил Садреев, Ирма 
Махиня и Ирина Аввакумова — первые 
в истории обладатели олимпийского 
«серебра» в смешанных командных 
соревнованиях в прыжках на лыжах с 
трамплина.

Сборная России по прыжкам с трам-
плина в отличной форме подошла к Олим-
пиаде в Пекине. Это стало понятно после 
выступления Евгения Климова и Данила 
Садреева на стандартном трамплине. Оба 
вошли в топ-10 — Климов стал пятым, Са-
дреев — восьмым. Для понимания отметим, 
что до этого лучшим результатом россиян на 
Олимпиадах было 10-е место Дмитрия Ва-
сильева в Турине-2006. А последняя медаль 
Игр у наших летающих лыжников вообще 
датируется 1968 годом — тогда Владимир 
Белоусов взял «золото» Гренобля.

Но в Пекине-2022 появилась новая 
дисциплина — смешанные командные со-
ревнования, и за сборную России вышли 
прыгать Евгений Климов, самый опытный 
спортсмен сборной, имеющий победу в 

Кубке мира, юный талант Данил Садре-
ев, опытная Ирина Аввакумова, которой 
в Пхенчхане-2018 совсем чуть не хватило 
для «бронзы» в личном первенстве, и Ирма 
Махиня — еще одна юная звезда прыжков 
с трамплина.

Нам, конечно, немного повезло. Сразу 
четыре сборные были дисквалифицированы 
за нарушение правил экипировки — ком-
бинезоны лыжников измеряли сразу после 
попыток, а потом лишали заветных баллов. 
Под санкции попали норвежцы и немцы — 
неоспоримые лидеры. Комбинезоны летаю-
щих лыжников должны плотно прилегать к 
телу и могут превышать фактические раз-
меры тела не более чем на один сантиметр. 
Для попутного и встречного ветра нужна 
разная экипировка, и, возможно, некото-
рые спортсмены это не учли, что стоило их 
сборным медалей Пекина-2022.

Зато российская команда смогла заво-
евать это историческое «серебро», проиграв 
лишь сборной Словении. Третьими стали 
канадские прыгуны.

ИСТОРИЧЕСКОЕ «СЕРЕБРО»: ПРЫГУНЫ С ТРАМПЛИНА 
ВЫИГРАЛИ МЕДАЛЬ В ПЕКИНЕ В КОМАНДНЫХ СОРЕВНОВАНИЯХ

КАДР ДНЯ

Камила 
Валиева.
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Триумфаторы Пекина.

Настя Мишина и Саша Галлямов.
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